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Встречи М. С. Горбачева в Киеве
КИЕВ, 28 сентября. (Спец. 

корр. ТАСС). Среди участни
ков состоявшегося здесь сего
дня пленума ЦК Компартии Ук
раины было немало рабочих. И 
естественно, что многие из них 
выразили желание встретиться 
с М. С. Горбачевым, приняв
шим участие в работе пленума. 
В перерывах между заседания
ми прошли деловые откровен
ные беседы.

Одна из них —  с  представи
телями шахтерских городов Ук
раины. Н. Е. Подгорный, пред
седатель территориального ко
митета рабочих угольной про
мышленности, обратил внимание 
Михаила Сергеевича на то, что 
медленно претворяется в жизнь 
постановление Совета Минист
ров, СССР о мерах по обеспече
нию выполнения совместных ре-
шении, принятых правительст
венными комиссиями с участи

е м  ВЦСПС и забастовочными 
‘ ^комитетами трудящихся уголь- 

’  ^іых регионов страны. Улучша
е т с я ,  но еще не так, как обе- 

‘ щано, снабжение шахтеров про
мышленными и продовольствен
ными товарами. Почти незамет
ны сдвиги в снабжении строи
тельными материалами для ин
дивидуальных застройщиков и 
ремонта жилого фонда. А  глав
ное —  медленно идет работа по 
переводу предприятий на пол
ную самостоятельность, по вне
дрению новых методов хозяйст
вования.

Горняки сообщили, что н а р я 
де шахт нет-нет да возникают 
еще инциденты. Очень важно, 
говорили они, в нынешней труд
ной ситуации не довести дело

до новых остановок в работе 
шахт. Ведь и сейчас, два меся
ца спустя после волны шахтер
ских забастовок, еще не уда
лось наверстать упущенное.
' М. С. Горбачев: Я уже гово
рил об этом и повторюсь еще 
раз. Мы пошли навстречу тре
бованиям шахтеров, важно бы
ло не потерять у них доверия. 
Однако с точки зрения ситуации 
в экономике любая забастовка 
сегодня гибельна для страны. 
Вот почему на каждой шахте, в 
каждом производственном объе
динении шахтерам надо быстрее 
наводить порядок своими рука
ми, укреплять связь с партий
ными и профсоюзными комите
тами, действовать вместе с ни
ми. Намеченные в угольных бас
сейнах социальные меры дол
жны стать ощутимы каждым 
трудящимся, каждым жителем 
региона. Главное сейчас —  не 
доводить диалог до ультимату
мов, а своим высокопроизводи
тельным трудом создавать необ
ходимые заделы для решения со
циально-бытовых вопросов.

Н. Е. Подгорный: Мы свою си
лу и рабочую солидарность, Ми
хаил Сергеевич, напротив, ис
пользуем как гарантию устойчи
вой ситуации на шахтах. Наш 
комитет категорически против 
забастовок. Только вот различ
ные «эмиссары» нет-нет да и 
подзуживают рабочих.

М. С. Горбачев: Да, немало 
развелось таких, кто хотел бы 
воспользоваться недовольством 
шахтеров, железнодорожников, 
действовать от имени рабочего 
класса в своих корыстных це
лях. Им по существу чужды за

боты рабочих, трудящихся. Они 
думают только о своих амбици
ях. И это хорошо, что они вас 
не обвели, что вы проявили 
твердость.

В группе участников пленума, 
прибывших из Одессы, другая 
тема —  кооперативы. В народе 
растет недовольство взвинчи
ванием цен, говорит бригадир 
докеров-механизаторов Ильи- 
чевского порта А. Ф. Ротар.

На сессии Верховного Сове
та СССР, сказал М. С. Горбачев, 
тщательно рассматривается этот 
вопрос. В принципе отношение 
к кооперативам неоднозначно 
и зависит от того, какой вклад 
они вносят в выполнение соци
альных задач перестройки. Но 
Верховный Совет не может 
знать, как обстоят дела в каж
дом городе, в каждом селе. 
Это виднее на местах. Поэтому 
и было предложено доверить 
местным органам совместно с 
депутатскими комиссиями ре
шать вопрос о том, каким коо
перативам надо дать «зеленую» 
улицу. Недавно на встрече с 
рабочими я посоветовал взять на 
вооружение опыт ленинградцев, 
которые приняли решение о пе
ререгистрации всех кооперати
вов. Те из них, которые необ
ходимы обществу, полезны, ре
шили ленинградцы, надо оста
вить и поддержать, а те, кото
рые занимаются рвачеством, —  
прикрыть. Думаю, что в Одессе 
достаточно талантливых людей, 
способных организовать коо
перативное движение с пользой 
для общества. Берите ситуацию 
в свои руки, наводите порядок

Во время встречи с жителями Киева.

сами, а Верховный Совет под
держит вас. Я в этом уверен...

На одной из улиц Киева со
стоялась беседа М. С. Горбаче
ва с жителями города.

Когда зашел разговор о том, 
чтобы дать больше прав союз
ным республикам, Михаил Сер
геевич заметил: Правильно. Но
тут надо иметь в виду: больше 
прав —  больше ч ответственно
сти.

Волнующий людей вопрос —  
кооперативы. М. С. Горбачев 
говорит:

—  Это не кооперативы, кото
рые темной ночью перегружают 
в машины из государственных 
магазинов и складов товары.

[ЦЕНА 3 КОП.

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
0  Повысить эффектив

ность комбикормового  
. производства позволил 

новый зерновой концент
рат, выпуск которого ос
воил Навтлугсиий комби
нат хлебопродуктов.

Комбикорма, вырабатывае
мые на его основе, пред
приятию обходятся дешевле, 
а качество их улучшилось. 
Они легче усваиваются жи
вотными и намного пита
тельнее.

0  Полностью обеспе
чило продуктами питанив 
все шесть столовых Зе- 
ствфонского завода ф ер 
росплавов собственное 
подсобное хозяйство. 

Первую  партию —  четы

ре тысячи куриных тушек 
поставила предприятиям об
щепита новая птицеводче
ская ферма этого «цеха» 
продовольствия.

0  Лучших производст
венных показателей в 
Бербукском  совхозе Г о- 
рийского района доби 
лись арендаторы из бри 
гады, руководимой Геро
ем С  о  ц иеяистимеского 
Труда А рсеном  Голиджа- 
шаили.

Они заготовили 5,5 тонны 
чеснока вместо четырех, по
лучили по 22 центнера зер
на пшеницы при задании 18 
центнеров, собрали с каж
дого  из 22 гектаров по 230 
центнеров овощей, большое 
количество плодов.

Телефото ТА С С  ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

которые потом втридорога
продают. Поэтому, чтобы спа-* 
сти кооперативное движение, 
надо нанести удар по этим рва
чам. Вот формула.

Голоса: Правильно.
Кто-то спрашивает М. С. Гор

бачева: Вы оставили сессию, не 
волнуетесь, что там может
быть?..

М. С . Горбачев: Верховный Со
вет меняется на глазах. На от
крытии сессии прозвучала
мысль: давайте Верховный Со
вет сделаем по-настоящему де
ловым. Люди ждут решения 
многих вопросов, и нам сейчас 
заниматься играми в процедур
ные вопросы непозволительно.

Народ этого терпеть не будет.
Голос: А  как национальные 

проблемы будут решаться?
М. С. Горбачев: Платформа

наша четкая. Давать отпор 
всем, кто хочет в наш общий 
дом внести семена раздора.

Голос: А  как вы относитесь к 
движению «Рух»?

М. С. Горбачев: я считаю, что 
ко всем движениям, которые 
возникли в ходе перестройки — 
не хочу выделять «Рух», —  не
обходимо внимательно присмот
реться. Мы не примем тех, кто 
подбрасывает чуждые идейки — 
то сепаратизм, то экстремизм, 
это надо пресекать. Поэтому я 
—  за здоровые общественные

движения, активно помогающие 
перестройке.

Голос: Кризис наступил эконо
мический или еще наступит?

М. С. Горбачев: Я думаю, мы 
в кризисном состоянии —  и на 
чали из него выходить. Сейчас 
самая трудная ситуация. Она ка 
кое-то время еще сохранится 
Теперь, как говорят, поумнеть 
надо всем, все понять, не па 
никовать и действовать конст 
руктивно всем и каждому. 

т  Голос: И больше ответствен 
ности. *

М. с .  Горбачев: Безусловно 
Я убежден, что мы на верном 
пути и с него не свернем.

Д Н Е В Н И К  
С Е С С И И
29 сентября продолжали 

работу комитеты Верховно
го Совета С ССР  и комиссии 
его палат. В  большинстве 
из них, как и в предшеству
ющие дни, шли дискуссии по 
проектам Государственного 
плана и бюджета страны на 
1990 год.

Слушания об основных по
казателях, сбалансированно
сти, пропорциях и приори
тетах плана в Комитете по 
аграрным вопросам и продо
вольствию выявили широкую 
палитру взглядов на состоя
ние и будущее агропромыш
ленного сектора нашей эко
номики. Депутаты указыва
ли, в частности, что плано
вая ~ деятельность централь
ных ведомств относительно 
решения проблем села нуж
дается в совершенствовании.

В  Комитете по науке, на
родному образованию, куль
туре и воспитанию обратили 
внимание на неопределен
ность положения фундамен
тальных наук в проекте пла
на страны на 1990 год.

Комитет по вопросам эко
номической реформы завер
шил работу над проектом 
Закона о собственности в 
С С С Р  Этот документ стал 
итогом длительных дискус
сий о концепции законода
тельного акта, который дол
жен стать основой нового 
этапа экономической рефор 
мы в стране.

Комитет по вопросам ра
боты Советов народных де
путатов. развития управле
ния и самоуправления закон
чил обсуждение законопро
екта о наказах избирателей 
и общественных организаций.

(Подробный отчет будет 
опубликован).

(ТАСС).

В комитетах и ком иссиях Верховного Совета СССР

ОДНОЗНАЧНЫХ ОТВЕТОВ НЕТ

>

2 8  сентября продолжались 
дискуссии в комитетах и  ко
миссиях высшего органа го
сударственной власти СССР. 
Народные депутаты обсужда
ли вопросы, включенные в 
повестку дня второй сессии 
Верховного Совета СССР.

О
В повестке дня нынешней 

сессии неотложным мерам 
экологического оздоровления 
страны достался последний 
пункт. Рискнем предполо
жить, что это не означает 
рассмотрение данного воп
роса в самый последний мо
мент. Однако в кулуарах про
звучал и такой прогноз: вряд 
ли удастся за отведенный 
срок реализовать всю повест
ку, кое-что придется перене
сти на весну. Думается, это 
обстоятельство (своего рода 
«остаточный синдром*) не 
могло не оказать влияния на 
тон и темп обсуждения в Ко
митете Верховного Совета 
СССР по вопросам экологии 
и рационального использова
ния природных ресурсов по
казателей проектов плана и 
бюджета страны на будущий 
год. Анализируя эти доку
менты, депутаты концентри
руют внимание на безотлага
тельных природоохранных 
проблемах, которые, по их 
мнению, надо решать в пла
новом порядке.

Вот почему столь бурным 
было сегодня обсуждение док
лада первого заместителя 
председателя Госкомприроды. 
С С С Р  П. И. Полетаева. Надо 
сказать, что сам оратор, 
представлявший созданное 
недавно и еще по сути не 
сформировавшее свои функ
ции правительственное приро
доохранное ведомство, дал к 
этому повод. Большую часть 
из отведенного ему регламен
том получаса он так  и не 
смог сосредоточиться на кон
структивных предложениях в 
русле повестки заседания. Не
удивительно, что в числе ад
ресованных ему вопросов был 
даже такой (его задал народ
ный депутат Б. В. Дадамян): 
чем же вообще занимается 
система Госкомприроды, если 
в разработке экологического 
раздела годового плана не 
участвует, экспертизы про
ектов проводит от случая к 
случаю?

Можно понять подобный 
настрой дискуссии по пред
ставленным правительством 
документам, определивший
ся, кстати, накануне, при об
суждении докладов Госплана 
и Минфина С С С Р : несмотря
на то, что ныне лимит на 
природоохранные мероприя
тия в стране увеличен на

19 процентов (что само по 
себе беспрецедентно), в де
нежном выражении сумма не 
так  уж  и велика. Отсюда при
стальное внимание парламен
тариев к  рациональному ее 
использованию.

Первых результатов до
стигла Комиссия Верховного 
Совета СССР по рассмотрению 
привилегий, которыми поль
зуются отдельные категории 
граждан. Детская поликлини
ка Четвертого главного уп
равления Минздрава СССР 
передается по рекомендации 
депутатов в общедоступное 
пользование. Об этом сооб
щил Председатель Совета Со
юза Верховного Совета СССР, 
кандидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС Е. М. Примаков.

На заседании было решено 
построить работу комиссии по 
нескольким направлениям: 
здравоохранение, санаторно- 
курортное обеспечение, тор
говля, транспорт, быт, кул ь
тура, жилье и пенсионное 
обеспечение. В  соответствии с 
этими «участкам и* работы 

^организованы подкомиссии, 
"которые занимаются сбором 
и анализом информации.

В выступлениях подчерки
валось, что задача комиссии 
—  выработать определенные 
рекомендации, четко разгра
ничить, что такое обоснован
ные и необоснованные приви
легии, законные и незакон
ные, но «не подменять собой 
следственные органы *.

Отмену цензуры, право 
всех государственных и обще
ственных организаций, иных 
объединений и отдельных 
граждан учреждать средства 
массовой информации преду
сматривает проект Закона о 
печати и других средствах 
массовой информации, об
суждавшийся сегодня на за
седании Комитета Верховно
го Совета по вопросам ьако- 
нодательства, законности и 
правопорядка. Проект был 
подготовлен рабочей группой, 
состоявшей из представи
телей трех парламентских ко
митетов.

Заместитель председателя 
Комитета по вопросам глас
ности, прав и обращений 
граждан Б. Н. Никольский 
отметил, что законопроект 
представляет собой сущ ест
венный вклад в углубление 
демократизации, гласности, 
формирование социалистиче
ского правового государства. 
В  то же время на заседании 
вы сказы валось и мнение о 
несовершенстве документа с 
юридической точки зрения. 
Например, депутат А . А. Соб
чак, полностью согласившись 
с концепцией закона, вы ска

зал ряд претензий к его кон
кретным формулировкам. 
С. В. Станкевич предложил 
более детально учесть в  про
екте реалии нынешней ситуа
ции в  стране, введя в него, в 
частности, положения об ор
ганах печати, учреждаемых 
Советами народных депута
тов. С этим не согласился
А . Е. Себенцов, который счи
тает, что чрезмерная детали
зация законопроекта и вклю
чение в него смежных облас
тей ухудш ит документ.

Было принято решение 
предложить в предваритель
ном порядке опубликовать 
проект в газете «Советская 
культура» и в журнале «Ж ур
налист* для более широкого 
ознакомления общественно
сти. После дорабо-.ки вы звав
ших разногласия формулиро
вок решено представить зако
нопроект на сессию Верхов
ного Совета для обсуждения 
в первом чтении, если позво
лит напряженный график ее 
работы.

Другой правовой акт, рас-’ 
сматривавшийся сегодня на 
заседании Комитета по вопро
сам законодательства, закон
ности и правопорядка, — 
проект Закона о порядке раз
решения коллективных трудо
вы х споров (конфликтов) уже 
обсуждался Верховным Со
ветом в первом чтении на 
летней сессии. После этого 
Комиссия Совета Союза по 
вопросам труда, цен и соци
альной политики при учас
тии всех заинтересованных 
депутатов внесла в  него ряд 
изменений. В  частности, при 
определении сторон трудово
го конфликта упомянут заба
стовочный "комитет, который 
не упоминался в  первона
чальном варианте законопро
екта. Сокращены такж е сро
ки примирительной процеду
ры разрешения конфликта. 
Установлено, что правом 
приостановить или запретить 
забастовку обладают только 
высшие органы законода
тельной власти : Верховный
Совет СССР и Верховные Со
веты союзных республик, а 
не местные Советы и исполни
тельные органы, как это бы
ло зафиксировано ранее.

В то же время по ряду по
ложений проекта согласия не 
было достигнуто. Например, 
не удалось согласовать пере
чень отраслей, в  которых за
бастовки запрещаются. На 
заседании комитета было ре
шено в принципе одобрить 
проект и во вторник 3  октяб
ря представить его Верховно
му Совету на второе чтение 
с альтернативными форму
лировками.

Сможет ли предложенный 
правительством бюджет СССР 
на 1990  год приостановить 
нарастание негативных тен
денций в советской экономи
ке — этот вопрос был в цен
тре острой дискуссии, состо
явшейся сегодня в зале засе
даний палат советского пар
ламента. В  ней приняли уча
стие члены Плановой и бюд
жетно-финансовой комиссии 
Совета Союза, представители 
других постоянных органов 
Верховного Совета СССР, за
нимающихся экономическими 
вопросами.

С обоснованием основных 
пропорций проекта бюджета, 
представленного в парламент 
правительством страны, вы
ступил первый заместитель 
министра финансов СССР 
В. Г. Пансков. Подчеркнув, 
что документ отражает состо
яние советской экономики, он 
отметил, в частности, что при 
разработке проекта одной из 
главных задач было добить
ся сокращения бюджетного 
дефицита. Выступающий на
помнил, что в начале 1989 
года дефицит составлял 120,8 
миллиарда рублей, а к  концу 
года эта цифра сократится 
до 92 миллиардов.

Самым реальным путем со
кращения дефицита бюджета 
первый заместитель минист
ра назвал уменьшение расхо
дов государства. Он отметил, 
что только за счет сокращ е
ния расходов на капитальные 
вложения и оборону удалось 
сэкономить 28,4 миллиарда 
рублей. Еще 3  миллиарда 
рублей получит бюджет за 
счет повышения в 2,3 раза 
цен на дизельное топливо с 
учетом компенсации наиболее 
массовым его потребителям.

Более двух часов отвечал 
В. Г . Пансков на самые раз
ные вопросы депутатов. Его 
обстоятельные, подкреплен
ные множеством цифр ответы 
все-таки не смогли полностью 
убедить многих парламента
риев. Т ак , депутат А . К. Ор
лов считает, что проект бюд
жета носит рискованный ха
рактер. По его мнению, пока 
нет гарантий того, что все 
инвестиции в социальную 
сферу будут освоены полно
стью. Беспокоит депутата и 
огромная — 100 миллиардов 
рублей — сумма дотаций на 
покрытие разницы цен на 
продукцию сельского хозяй
ства. А. К . Орлов полагает, 
что главное внимание следу
ет уделить эффективности ин
вестиций в агропромышлен
ный комплекс, а не увеличе
нию его дотирования.

— Предложенный прави
тельством проект бюджета со

ответствует по основным сво
им показателям установкам 
Съезда народных депутатов,
— отметил в беседе с кор
респондентом ТАСС предсе
датель Плановой и бюджетно- 
финансовой комиссии В. Г. 
Кучеренко. — Однако неко
торые позиции этого доку
мента, скорее всего, потребу
ют доработки. Мы должны 
быть абсолютно уверены в 
выполнимости и плана, и 
бюджета на 1990  год. Это 
твердая позиция нашей ко
миссии.

Сколько необходимо денег 
на народное образование? 
Столько, сколько требуют его 
сегодняшние нуж ды, интере
сы  его развития. Это в идеа
ле. А в реальности, при де
фиците средств, государство 
дает ощутимо меньше.

Говоря об этом на заседа
нии Комитета Верховного Со
вета СССР по науке, народно
му образованию, культуре и 
воспитанию, председатель Гос- 
образования СССР Г . А. Я го
дин не согласился с утверж
дением в докладе о Госбюд
жете на будущий год о том, 
что бюджет образования пла
нируется «исходя из тех за
дач, которые перед образова
нием стоят, из того, что не
обходимо сделать в соответ
ствии с  концепцией его раз-' 
вития*. Это, по его словам, 
не так.

Разговор о средствах шел 
на заседании комитета в рам
к ах обсуждения плана и бюд
ж ета страны  на 1990 год. 
Главная мысль оратора: если 
приоритетность образования 
не утвердится прочно в об
щественном сознании, наша 
страна все сильнее будет от
ставать от развитых стран 
Запада. Другими словами: де
нег необходимо предусмот
реть больше.

Не поспоришь. Ведь и прав
да, необходимо. О бедствен
ном положении нашей школы 
уже сказано достаточно. Не 
избежал перечислений нужд, 
обидных сравнений с США и 
оратор. Только, вот, ждешь, 
что наряду с возмущениями
—  справедливыми! —  прозву
чит и конструктивный при
зы в посмотреть, оглядеться 
вокруг себя. К ак говорится, 
от государства требуй, но и 
сам не плошай, ищи резервы. 
Впрочем, разговор не окон
чен. Обсуждение темы про
должается.

Репортаж вели парламент
ские корреспонденты ТАСС
В. БЕЗБРЕЖ Н Ы Й , С. ВОЗИ- 
АНОВ, А. ДЗЮ ВЛО, С. Ж А Р 
КОВ, В. ИСАЧЕНКОВ, В. 
КИОСА.

М 0 Л 0 А Е Ж И  Г Р У З И И
Дорогая наша молодежь, надежда и бу

дущее народа! Начинается учебный год в 
учебных заведениях республики. Вновь 
оживут классные комнаты и аудитории. 
Сотни тысяч детей, юношей и девушек 
сядут за парты, чтобы овладеть знаниями, 
постепенно готовить себя к служению Оте
честву.

Знание — это оружие, оружие непобеди
мое, к тому же такое, которое не разруша
ет и уничтожает, а, наоборот, —  строит и 
созидает. Оно возвышает всех, учителя и 
ученика, все общество, Родину.

Мы живем в сложное, полное противо
речий, но весьма интересное время. Это 
время перестройки, надежд. Рушатся ста
рые, отжившие стереотипы, постепенно на
бирают силы идеалы демократии, гуманиз
ма, идеалы национальные и общечелове
ческие.

Ни один слой общества не способен так 
смело идти этим путем, как свободная от 
груза прошлого, смелая и правдивая моло
дежь, те, кто впервые раскроет букварь, 
кто завтра и послезавтра должен предстать 
как сформировавшийся специалист, инже
нер и врач, учитель, учепый, рабочий и 
пахарь. Будущее республики, ее мощь 
нуждаются в самоотверженном, высококва
лифицированном, проникнутом националь
ной гордостью труде каждого из них

Именно для этого нужна неустанная уче
ба, овладение основами науки, познание 
ее тайн. Именно поэтому призываем мы 
студенчество, ряды которого в этом году 
пополнились особенно большим числом мо
лодых людей. —  будьте и впредь на вы
соте призвания. Ваша готовность служить 
Родине, добру, ваша неуемная энергия и 
гримерная самоотверженность должны быть 
пронизаны высокими мыслями (идеями), 
прочными знаниями. В  первую очередь 
именно светоч знаний должен освещать не 
так-то уж усыпанный розами путь.

Национальное достоинство — понятие 
бесконечное, неисчерпаемое, оно непосред
ственно связано и с чувством националь
ной ответственности. И как необходимо се
годня, если мы хотим идти в рядах наших 
братских народов, всех цивилизованных 
народов мира, чтобы предметом нашей на
циональной заботы наряду с высокой 
культурой, нравственностью, достижения

ми в сфере духовного развития стали соз
данные нашими руками станки и машины, 
наши поля и плантации, каждая пядь род
ной земли.

И  для этого, в первую очередь, нужны 
знания, учеба и прилежание. С  этий на
деждой смотрим мы на подрастающее по
коление, тем более что перед соскучившей
ся по учебе молодежью все шире раскры
ваются двери и зарубежных учебных за
ведений.

Особо хотим обратиться мы к  нашим 
педагогам, профессорам и преподавателям. 
Народ доверил вам умы  и сердца молоде
жи, будущее страны. Как зеницу ока бе
регите ее, примите близко к сердцу ее 
боль, приобщайте к знаниям, сокровищни
це высокой гражданственности и нравст
венности. Будьте и впредь опорой народа 
в его движении вперед, ведите этим путем 
ее маленьких граждан. Подавайте им при
мер подлинного патриотизма и интерна
ционализма.

Надо бережно относиться и к • связи по
колений, сделать ее более органичной, ес
тественной, деловой. Все мы идем от на
ших предков, наших отцов и дедов. Ра
стем на их светлых делах, успехах и ошиб
ках. Любую семью связывают, сплачива
ют дети. Именно молодежь должна свя
зать все ее нити, если где-либо появится 
трещина. Концепция национального разви
тия, которую сейчас обсуждает вся наша 
общественность, —  залог нашей консоли
дации. Это не исключает споров, дискус
сий, терпеливого поиска истины.

Очень надеемся мы на молодежь и в 
том, что она скажет свое гражданское, прав
дивое слово в урегулировании искусствен
но возникших в ряде регионов республики 
трудностей, неразберихи. Своей нравствен
ностью, мыслями и делами мы способны 
еще раз доказать, что наш народ умел и 
умеет распознавать друзей и врагов, знал 
и знает цену правды, гуманизма, добра и 
любви, братства и дружбы. Эти высокие 
ценности он будет беречь и впредь —  ведь 
это образ нашей жизни.

Сердечно поздравляем с новым учебным 
годом. Пусть будет он поворотным годом 
к строительству вооруженной знаниями, 
высокоинтеллекту а л ь н о й. возвышенной 
Грузии.

Ц ЕНТРАЛЬНЫ Й КОМИТЕТ 
КО М П АРТИ И  ГРУЗИИ

П РЕЗИ Д И УМ  ВЕРХОВНОГО  
СОВЕТА ГРУ ЗИ Н С К О Й  ССР

СОВЕТ М И Н И СТРО В  
ГРУ ЗИ Н С К О Й  С С Р

С новым учебным годом , дороги»  друзья

Ф отохронике ГРУЗИ Н Ф О РМ в.
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С О Б И РАЯ СЬ  на отчатно-аыборноа собранна коммунистов гаэнровочного 
цех* разливочного -завода М  1 производственного объединение «Бор
ж оми*, я поинтересовался у коллег из районной газеты, писали ли они 

об этом цехе!

—- Да, конечно, —  ответили. —  М о ж 
но вспомнить хотя бы публикацию  о 
таком ж е отчетно-выборном собрании, 
состоявш емся три  года назад.

...Тогда коммунисты  остро  критикова
ли состояние д ел  в парторганизации и 
в цехе. М ного  говорилось о  недостат
ках —  производственного характера в 
основном  —  и о  вызвавших их причи
нах. Н еоправданно затягивается рекон
струкция оборудования, пятнадцать лет 
не ремонтировались многие установки,

тонация была уже иной. М ногие заяв
ляли: не^верим ни в это собрание, ни 
в его решения. К чему пустопорожние 
разговоры , зачем тратить время? Все 
равно ведь никакой пользы, никакого 
результата... Такова была тональность 
большинства выступлений.

Да, собрание продемонстрировало: 
коммунисты  потеряли веру в силу сво
его реш ения. Один рабочий —  пере
довой, подчеркну, рабочий-коммунист 
Важа Хурс4дзе  вообщ е отказался от

піітшітпілпілпппіігаОтчеты и выборы лпііішііітіііііпгаіітпі

БЕЗ ПЕРЕМЕН. . .
іітііш ііііш ііііііііпіііпііш іпітііііііііпііііііііііііііііііітііпптііптііітііітііііі

более  половины проходящ их через кон
денсатор труб непригодно —  об  этом 
шла речь. Тогда ж е  было подчеркнуто, 
что, несмотря на неоднократную  поста
новку этих вопросов, положение не м е 
няется. Коммунисты  отмечали и то, что 
в цехе нет нормальных условий для 
работы, нет хотя бы минимальных 
бытовых удобств. В том  принятом три 
года назад постановлении коммунисты  
потребовали от руководства объедине
ния выправить создавш ееся положе
ние, в частности, провести в короткие 
сроки  ремонт оборудования.

Казалось бы, м ож н о  было ожидать, что 
за прош едш ее врем я  дела в цехе пой
дут на поправку. Однако, как оказалось, 
слова коммунистов и на этот раз о с 
тались лишь словами. На нынеш нем со
брании те ж е лю ди  с болью  и возм у
щ ением  говорили все о  том  же. Но ин-

участия в собрании. И уже несколько 
месяцев не платит членских взносов. 
Ж дал-ждал человек перемен, да и ра
зуверился.

Один из участников собрания сказал:
—  А  какая польза от того, что я вы

скажу сегодня свое мнение? Что за 
этим последует? Все останется по-преж- 
нему. Никаких перемен...

С  переменами, действительно, негу
сто. Откладывать ремонт оборудования 
дальше некуда. Нуж но восстановить 
телеф онную  линию, привести в поря
док  территорию  для складирования 
кокса. Смонтированная много  лет на
зад вентиляционная установка по-преж 
нему не действует. В цехе почти все 
агрегаты и установки требую т замены 
или ремонта. Отсюда и низкая произ
водительность труда. А  остановить цех 
для ремонта —  это значит прекратить

на заводе розлив борж омской  воды, 
которой и так не хватает. К этому д о 
бавляется еще и недовольство рабочих 
оплатой труда: за работу в ночное вре 
мя, например, они не получают ника
кой компенсации, не выплачиваются ра 
бочим цеха и премии за выполнение 
экспортных заданий.

И секретарь цеховой парторганиза 
ции Павел Аманаташвили, и выступив 
шие коммунисты  по сути вновь обоз 
начили старые проблемы.

П рощ е всего прсочувствовать комм у 
нистам. Ситуация действительно не из 
легких. Резкие обвинения прозвучали 
в адрес заводского руководства, руко
водства объединением.

Так что же, разуверившись в собст 
венных силах, вообщ е самораспустить 
ся? Рабочий сказал: а что толку, если 
я выражу свое мнение? Но ведь раз 
ными они бывают, мнения. Партийная 
организация, по сути, не видит дальше 
того, что лежит на поверхности. М не 
ния ж е взвешенного, обдуманного 
разных сторон —  о  том, почему нет 
перемен —  так и не прозвучало... Ведь 
нельзя не принять за такое мнение не
сложную  мысль о  том , что руководст
ву, дескать, не хватает компетенции.. 
Предполож им, так. Но что ж е  следует 
предпринять? Не действует, не влияет 
на дела простая констатация —  и это 
неудивительно. А  дальше, после кон
статации —  что потом? Есть ли в за
пасе у  коммунистов какие-то решения? 
Есть ли какие-то наметки, как дейст
вовать дальше? К сожалению, такого 
углубленного разговора на собрании 
не состоялось.

И еще. Нам слишком доро го  мож ет 
стоить роскош ь «не верить в свои си
лы». Не верить —  просто. Труднее —  
но полезнее —  попробовать их при
менить. Пусть на локальном участке. Но 
на деле конкретном. М ож ет быть, 
именно на этом пути и лежит она, ве
ра в свои силы?

М уради  АЛ АШ ВИ Л И .
(Корр. «Зари Востока»).

•—  л . «к— Л. <  , Г*- *

На тринадцать м и л л и о н о в  рублей различной мебели  сем 
надцати наименований выпустит а нынеш нем году коллектив 
Тбилисской ф абрики  ш кольного инвентаря. Недавно здесь 
о своено  производство  парт нового  типа. Они помогут пре
дупредить развитие у подростков деф ектов зрения, осанки, 
других заболеваний. Первая партия продукции поступила в 
ш колы  Тбилиси.

Разработчики инвентаря —  специалисты Института М инск- 
проектмебель, с которы м  ф абрика подписала до говор  о  со 
трудничестве.

Н а  с н и м к а х :  удобно  за партой нового  образца; стар
ший технолог Нана Картвелишвили и заместитель главного 
инженера Зураб  М алазония знакомятся с новыми разработ
ками.

Ф ото  В. Валишвили. (Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ЗА ЦЕНОЙ 
НЕ ПОСТОИМ?

Достается с трудом , а 
стоит дорого  техника для 
обработки приусадеб  н ы х 
участков в республике.

—  Взять хотя бы  мотобло
ки, выпускаемые кутаисским 
предприятием, —  говорит за
ведую щ ий лабораторией Гру
зинского  научно - исследо
вательского института меха
низации и электри ф  и к а ц и и 
сельского  хозяйства Карло 
Торикашвили. —  Из-за своей 
небольш ой массы  они не об
ладают силой тяги, достаточ
ной для первичной обработки 
тяжелых и средних почв, доля 
которы х в Грузии составляет 
83 процента от пахотного ф он
да.

Сложность другого  рода. 
На этот раз речь о  навесных 
опрыскивателях виноградни- 

'  ков и других многолетних на
саждений. Грузсельмаш  до 
сих пор  не освоил их серий
ный выпуск, а ведь в течение 
трех последних лет завод дол
жен был производить по ты
сяче опрыскивателей, наве
ш иваемых на мотоблоки, а в 
нынеш нем  году и того боль
ше.

Специалисты лаборатории 
предлагают несколько вариан
тов их использования по пря
м о м у  назначению. Первичная 
обработка не только легких, 
но также средних и тяжелых 
почв мотоблоками станет воз
мож на после переделки  фре
зы, чем мы  в данный момент 
и занимаемся. Если ф рез бу
дет хватать, а их производит 

$  соответствующ ий завод в Та
ганроге, мотоблоки станут го
раздо  дееспособнее.

Второе. Ф ре зь г  не всегда 
применяю т при первичной об
работке  почвы. В особенности 
там, где  травяной покров гу
стой. В этих случаях целесо
образнее  вместо пневмоколес 
монтировать так называемые 

-  пахотные— тяжелые металличе
ские колеса. Они значительно 
увеличивают тяговы е усилия, 
что дает возмож ность обраба
тывать почву на необходимую  
глубину плоскорезами либо 
рыхлителями.

И, наконец, п р е  длагаем 
приспосабливать нож евы е ро
торы -ф резы , позволяю щ ие 
проводить первичную  обра
ботку  почвы активным путем.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

МЕРА ВЫНУЖДЕННАЯ, 
М Е Р А  В Р Е М Е Н Н А Я

На второй сессии Верховного Совета С С С Р  оживленную  
дискуссию  вызвало обсуж дение вопроса налогообложения 
ф ондов оплаты труда применительно к практике кооперати
вов. В чем суть проблемы ! На атот вопрос отвечает первый 
заместитель министра финансов Грузинской С С Р  Бено Д Ж А 
П АРИ Д ЗЕ.

—  Как известно, с 1 октя
бря 1989 года вводится поря
док  налогового регулирования 
средств государственных пред
приятий, направленных на оп 
лату труда, независимо от 
применяемы х ф ор м  хозяйст
венного расчета. Иными сло
вами, если раньше при зна
м енитом  «письме четырех» 
прирост заработной платы ог
раничивался Необходимостью  
строгого соблю дения соотно 
шения с ростом  производи
тельности труда —  на все, что 
выш е достигнутого его  роста, 
накладывалось «табу», то  те
перь этого не будет. Выплачи
вая своим  работникам зара
ботанные ими средства, пред
приятие обязано будет пла
тить государству из то го  же 
ф онда проценты —  оговорен
ный заранее налог.

—  Поел» определенного 
уровняЛ

—  Конечно, и при условии, 
что прирост ф ондов оплаты 
труда сверх трех процентов 
не будет сопровож даться ро
стом  объем ов производства.

—  А  если такой рост прои
зойдет!

—  То нет. Предприятие 
долж но быть заинтересовано 
в подобном  росте.

—  А  д о  трех процентов!
—  Не облагается налогом. 

Так же, как и производство  то
варов народного потребления, 
растениеводческой и животно

водческой продукции сельско
го  хозяйства.

—  А  как это выглядит при
менительно к  практике коопе
ративов!

—  Вторая сессия Верховно
го Совета С С С Р  в первом 
чтении одобрила проект За
кона С С С Р  о  внесении изме
нений и дополнений в За
кон «О  кооперации в СССР». 
Сейчас в комитетах Верховно
го  Совета С С С Р  и комиссиях 
палат идет его дальнейшая 
обкатка, но уж е  яснр одно—

Актуальное
интервью

кооперативы должны быть 
приравнены к государственным 
предприятиям я в правах, и в 
обязанностях.

—  И в части налогообложе
ния! #

—  Да-, и в нашем случае —  
в части налогообложения ф он
дов оплаты труда. То есть и 
здесь смысл один —  облага
ется налогом прирост, я под
черкиваю, —  прирост фондов 
оплаты труда сверх трех про
центов. Но только опять-таки 
не в случаях роста объемов 
производства, производства 
товаров народного потребле
ния, растениеводческой и жи-

вотноводчес к о й  продукции 
сельского хозяйства.

—  Вы сказали, Бено Ильич, 
прирост сверх трех процен
тов и для кооперативов, и для 
государствен н и х  предприя
тий. Н о  прирост по сравне
нию с чвм, с каким периодом!

—  С  соответствующ им пе
риодом  преды дущ его  года: 
четвертый квартал 1989 года—  
с четвертым кварталом 1988 
года, первый квартал 1990 го
да —  с первы м кварталом 
1989 года и так далее.

—  Иными словами, зара
ботная плата долж на везде 
стать именно заработанной. 
Н о введение налогообложения 
фондов оплаты труда, причем 

прогрессивного налогооблож е
ния, постаеит многие  пред
приятия и кооперативы перед 
дилем мой: повьшйггъ оплату 
труда и платить за это про
центы или нет! Как поступить!

—  Сош лю сь на выступление 
на сессии заместителя П ред 
седателя Совета Министров 
СС С Р  Леонида Абалкина и 
еще раз отмечу: наращивать 
объемы  производства, выпуск 
товаров массового спроса. В 
противном случае мож но  до
играться до  того, что пред
приятие или кооператив вооб
щ е не смогут выплачивать 
своим  работникам заработную  
плату.

'—  Н о  это ж е больно ударит 
по лю дям !

—  Да, и об этом говорилось 
на сессии. Вводимое налого
обложение фондов оплаты 
труда —  мера не только не 
популярная, но и мера выну
жденная, мера временная —  
к началу 1991 года все долж 
но стать на свои места.

В П О Л Е Т Е  « И Н Т Е Р К 0 С М 0 С - 2 4 »
В соответствии с програм 

м ой  сотрудничества социали
стических стран в области ис
следования и использования 
космического  пространства в 
мирных целях 28 сентября 
1989 года в Советском  Сою зе  
ракетой носителем «Циклон» 
осущ ествлен запуск искусст
венного спутника Зем ли  «Ин- 

I  теркосм ос-24».

На борту спутника установ
лен чехословацкий спутник 
«Магион-2». Научная и теле
метрическая аппаратура спут
ников разработана и изготов
лена учеными и специалиста
ми стран —  участниц програм 
мы  «Иитеркосмос» —  НРБ, 
ВНР, ГДР, ПНР, СРР, С С С Р  и 
ЧССР.

Бортовые системы спутника

«Интеркосмос - 24» работают 
нормально.

Наземны е станции команд
но-измерительного комплекса 
Советского С ою за  и прием
ный пункт телеметрической 
информации Ч С С Р  ведут при
ем  поступающей со спутника 
научной информации.

(ТАСС).

Народный контроль

А  С Т Р О Й К  
Ж Д У  Т...

И 6  нарушение 
договоров

На своем очередном  заседании КНК Грузинской С С Р  рас
смотрел вопрос о  том, почему не выполняется план пере 
возки инертных материалов, поставляемых для нужд строи
тельного производства.

Отмечалось, что за первое 
полугодие при плане погрузки 
70.259 вагонов для перевозки 
4.211 тысяч тонн груза желез
ной дорогой  было подано
лишь 62.524 вагона. И з них 
карьерами республиканского 
научно-производственного про
ектно-строительного объедине
ния «Грузпромгражданстрой» 
и научно - производственного 
объединения «Груэстроймате- 
риалы» Госстроя Грузинской 
С С Р  освоено 57.343 вагона. По 
сравнению с определенным 
планом количеством за этот 
период недогруженными ока
зались 652 тысячи тонн раз
личных инертных материалов. 
В том  числе 128 тысяч тонн —  
по вине железной дороги, а 
269 тысяч тонн —  по вине гру
зоотправителей.

В Самтредском  и Тбилис
ском  отдел е н и я х ЗКВжд 
из-за низкой технологической 
дисциплины и в результате 
отсутствия долж ного контроля 
и руководства со  стороны за
местителей начальников на

званных отделений И. Табидзѳ 
и А . Бабунашвили неоднократ
но имели место случаи неудо
влетворительного продвиже
ния поездов, в том  числе вер
тушек с инертными материа
лами. Порой вертушки сутка
ми не вывозились со  станции 
погрузки, на ж елезнодорож 
ных станциях при составлении 
поездов не соблюдался план 
их формирования, вследствие 
чего многие вагоны перераба
тывались в неприспособленных 
для этого местах. Все это со 
здавало трудности в эксплуа
тационной работе: требова
лись дополнительные локом о
тивные и составительские бри
гады, увеличивались, расходы 
на переработку вагонов. В ц е 
лом железная дорога, отмеча
лось на заседании КНК, из
лишне израсходовала 28 тысяч 
рублей.

За анализируемый период на 
станциях Марнеули, Хашури, 
Ш улавери не было подано 
более 3.000 вагонов, в то  же 
время в технологический ре
зерв зачислено 9.000 порож 
них платформ.

Бессистемно работает дис

петчерский к р у г ' Управления 
ЗКВж д и Госстроя Грузин

ской ССР по координации 
распределения вертушек сре 
ди стройорганиэаций. Н еред
ко  инертные материалы от
гружались сверх плана одним 
грузополучателям в ущ ерб 
другим.

Ослаблены контроль и тре
бовательность в части исполь
зования вагонов со стороны 
управляющего трестом «Строй, 
материалы» Т. Нарсия и гене-

В К Н К
Грузинской С С Р

рального директора производ
ственного объединения «Груз- 
неруд» В. Дидидэе. Среди не
достатков, выявленных про
веркой в подведомственных 
им организациях, —  неполное 
использование грузоподъем
ности и вместимости вагонов, 
сверхнормативные их простои 
под погрузкой, неосвоение 
поданных вагонов. Штраф, 
выплаченный карьерами в те
чение полугода за недогруз, 
составил 62,4 тысячи рублей, 
за сверхнормативный простой 
вагонов —  15,5 тысячи, а за 
неосвоение вагонов —  104,3 
тысячи рублей.

Пытаясь скрыть истинное 
положение дел, руководители 
карьеров при попустительстве 
работников железнодорожных 
станций Саджавахо, Аджамети, 
М арнеули пошли на приписки. 
В погрузочных документах 
они указывали полную загру
женность вагонов, что дейст
вительности не соответствова
ло.

В производственном объеди
нении «Промжелдортранс» 
РН ПП СО  «Промгражданстрой» 
(генеральный директор М . То- 
дашвили) сверхнормативный 
простой вертушек и вагонов 
под разгрузкой вошел в си
стему. На железнодорожных 
станциях Рустави, Тбилиси-То- 
варная, Тбилиси-Узловая, Ли

ло, Бзьібь, Кутаиси-11, по дан
ным полугодия, на разгрузку 
каждого вагона сверх нормы 
в среднем  понадобилось от 
двух до четырех часов, за что 
железная дорога начислила 
штраф 72,8 тысячи рублей,

Руководители РНГІО «Г руз- 
стройматериалы» и РНППСО  
«Г рузпромгражданстрой» не
обеспечили выполнение требо
ваний соответствующего рас
поряжения Совмина респуб
лики, касающегося укрепления 
материально-технической базы 
карьеров и грузополучателей. 
Во многих подведомственных 
карьерах не установлены ва
гонные весы, в то  ж е время 
те весы, которые были приоб
ретены в 1987— 1988 годах, в 
прям ом  смысле брош ены  на 
карьерах Саджавахо, М арнеу
ли, Имири.

КНК Грузинской С СР  обра
тил внимание заместителя на
чальника ЗКВжд О. Бичиа- 
швили, заместителей предсе
дателей РНПО «Грузстройма- 
териальі» и РН ПП СО  «Груз
промгражданстрой» Р. Горде- 
ладзе и Н. Качеишвили на не
удовлетворительное выполне
ние требований по повыше
нию эффективности использо
вания ж елезнодорож ного по
движного состава и обязал 
их принять неотложные м е 
ры по улучшению ситуации.

Должностные лица —  зам. 
начальника Самтредского  от
деления ЗКВж д И. Табидэе, 
генеральный директор _ ПО 
«Грузнеруд» В. Дидидзе, гене
ральный директор П О  «Пром- 
желдортранс» М. Тодашвили,—• 
из-за бесконтрольности кото
рых не были выполнены пла
ны перевозки инертных мате
риалов для нужд строительно
го производства, понесли на
казание. В частичное возме
щ ение причиненного государ
ству ущ ерба на И. Табидзе и 
М . Тодашвили произведен де
нежный начет. Заместителю  
начальника Тбилисского от
деления ЗКВжд А. Бабуна
швили объявлен выговор. На 
него также произведен денеж 
ный начет.

Городским  и районным ко
митетам НК поручено уста
новить на местах постоянный 
контроль за ходом  выполнения 
планов перевозки инертных 
материалов.

<<о>і 'ОТ уг
нэ*ттоЗАБОТА О ЛЮДЯХ 

ИЛИ ФИКЦИЯ?
Поскольку вопрос обеспечения пожилых лю дей товарами по социально низким 

ценам очень важен, в свое время было принято соответствующ ее постановление С о 
вета Министров Грузинской ССР . Как оно выполняется?

М атериалы пров е р  к и, 
п р о в е д е н н о й  на Ткибуль- 
с ком промкомбинате, дают 
основание считать, что, не
смотря на проведение оп
ределенных мероприятий, 
на предприятии все ж е  не
достаточно активно расши
ряется производство то
варов народного потребле
ния, не всегда соблюдается 
договорная дисцип л и н а, 
слабыми темпами увеличи
ваются объем ы  платных ус
луг населению, не  дают 
должного эффекта меры, 
направленные на о здоров 
ление финансового состо
яния.

По трем  из шести наимено
ваний такой продукции не бы
ло выполнено задание полу
года, договорны е обязатель
ства по поставкам обеспечены 
на 98,8 процента, по платно
м у  обслуживанию населе
ния —  на 80 процентов. Не
достаточно используется м е 
стное сы рье  для расширения 
ассортимента выпускаемых из
делий, его обновления. Полу
годовой план производства 
строительных блоков из м е 
стного сырья выполнен, к при
меру, лишь на 75 процентов, 
на 35 процентов реализовано 
задание по выпуску гранитных 
плит. Кстати, производство 
этих плит мож ет быть при 
должной заинтересованности 
увеличено по крайней мере  
вдвое по сравнению с  запла
нированным на этот год. Но, 
как видно, зтой-то заинтере
сованности и нет.

Усугубляет ситуацию еще 
и то, что фактически на само
тек пущена работа по укреп
лению материально - техниче-

Проверка
показала.

Проверка, проведенная КНК Грузинской 
ССР , показала, что республиканскими мини
стерствами легкой промышленности и тор
говли проведена определенная работа в дан
ном направлении. В частности, издан совме
стный приказ, в котором  конкретизирована 
программа выпуска таких изделий предприя
тиями М инлегпрома республики, намечены 
мероприятия по улучшению организации тор
говли ими.

Однако строгого контроля за выполнени
ем  положений этого приказа не было. В ре
зультате часть из них осталась нереализован
ной, товаров такого ассортимента по-преж
нему не хватает, потребность на них не удов
летворяется,

Планово-экономическая служба Министер
ства легкой промышленности не обеспечила 
ф ормирование четкой системы учета выпуска 
товаров по социально низким ценам. О бъеди
нения и фабрики в большинстве своем не вы
полняют плановые задания по этому виду 
изделий; при изготовлении данного ассорти
мента используют только деш евое сырье, хо
тя с января нынешнего года введены надбав
ки к оптовым ценам на эту категорию  изде-

Иск—
безответственности

лий, что, казалось бы, делает выпуск таких 
товаров делом  выгодным для предприятий.

Приведу такие цифры. Ш есть швейных 
предприяуий системы М инлегпрома респуб
лики должны были изготовить в нынешнем 
году для лю дей пожилого возраста 177 ты
сяч единиц швейных изделий. Фактически за 
полугодие выпущено только 43 тысячи, или 
24 процента. Тбилисская швейная фабрика 
имени 1 Мая, например, и фабрика имени 
О рдж оникидзе  вообщ е не изготовили за этот 
период ни штуки.

Не выполняется и план выпуска трикотаж
ных изделий данной категории. По итогам по
лугодия фактическое выполнение заданий со
ставляет по этой позиции 18 процентов.

Не лучше обстоит дело и . с производством 
обуви. За шесть месяцев года изготовлено 
166,5 тысячи пар деш евой обуви, что состав
ляет лишь 23,8 процента годового задания.

Ассортиментный план выпуска этой продук
ции не выполняется ни по одному виду. На
пример, несмотря на больш ую  потребность 
населения в сезонной обуви, Кутаисский кож- 
обувной комбинат за первое полугодие недо
поставил потребителям 26 тысяч пар летней 
обуви, то есть 20 процентов своего плана.

На Зестафонской швейной фабрике полу
годовой план выпуска изделий указанного ас
сортимента перевыполнен. О днако предприя
тие не оф ормило договор  о  поставке торго
вым  организациям дешевых товаров. Не пред
ставляются данные о  выпуске этих изделий' 
и в министерство.

Тревожная тенденция прослеживается на 
фабрике по  данным первого полугодия: ра

стут суммы  штрафов, выплачиваемых за по
ставку потребителям некачественной продук
ции. Если в прош лом  году уплачено 180 ты
сяч рублей, то за шесть месяцев этого го
да —  293 тысячи. За этот же период полу
чено 166 рекламаций (в прош лом году их бы- ВОЗвращено
ло 141), из торговых организаций в о зв р а щ е -! с _____
но товаров на 2,2 миллиона рублей, в том 
числе изделия с индексом «Н».

П роверкой  .установлено, что сшитые на 
фабрике женские халаты и ватные брю ки с 
индексом «С», на которые применялась над
бавка, не соответствуют утвержденным образ
цам-эталонам. Из торговых организаций в 
феврале были фабрике возвращены ватные 
брюки на 17,2 тысячи рублей, а в марте —  
халаты на сум м у  в 4,8 тысячи рублей. В со
ответствии с положением о выпуске товаров 
с индексом «С» в данном случае надбавку к 
этим моделям  надо было снять, но фабрика 
продолжает реализовывать изделия так, как 
и прежде.

П омимо  этого, проверка выявила факты, 
когда на фабрике на сшитые изделия просто 
завышались цены. С умма, полученная пред
приятием таким незаконным образом, соста
вила 854 рубля.

В кутаисском производственном швейном 
объединении «Гелати» по плану в нынешнем 
году должны выпустить 130 тысяч сорочек 
для лиц пожилого возраста. За период с янва
ря по июнь выпущено фактически только 36 
тысяч. Отмечалось также, что в статистиче
ском  отчете, который представляет предприя
тие в министерство, нет данных о  выполнении 
плана производства товаров по социально 
низким ценам. И с торговыми организациями 
объединение не заключает договоров на по
ставку изделий этой категории. Не уделяют 
здесь должного внимания качеству выпускае
мой  продукции. Если за шесть месяцев прош 
лого года за поставку некачественной про
дукции объединение уплатило 35,2 тысячи 
рублей, то за тот ж е период в этом году 
штрафы составили 54,7 тысячи рублей. Почти 
вдвое увеличилось количество товаров, воз
вращенных объединению  потребителями.

Должной заинтересованности в организа
ции торговли товарами для пожилых людей 
не проявляет и Министерство торговли рес
публики. В результате заметных сдвигов в об
служивании этой категории населения не на
блюдается. Нереализованными остаются до 
сих пор положения совместного с Минлег- 
пром ом  приказа, предусматривающ ие откры 
тие специализированных магазинов и секций 
в различных населенных пунктах республики, 
где предполагается организовать торговлю  
товарами для пожилых людей. Вместе с М и
нистерством легкой промышленности плани
ровалось также создать сеть фирменных ма
газинов в крупных городах республики —  это 
тоже не сделано.- По сей день нет в практи
ке торгую щ их организаций таких ф орм , ко
торые позволяли бы  учесть потребности на
селения в названных товарах, то есть не ра
ботает система предварительных заказов.

Похоже, очередное хорош ее начинание не 
может пробить себе  дорогу...

Гурем  КИ КН АД ЗЕ , 
инспектор КН К Грузинской ССР.

ской базы цехов, производя
щих товары народного потреб
ления. В качестве иллюстра
ции мож но  привести пример 
разруш енного в результате 
сильного снегопада цеха по 
переработке гранита, где  вос
становительные работы затяги
ваются, а новое оборудование 
стоимостью . 38 тысяч рублей 
давно простаивает.

Если брать валовые пока
затели, . то швейный цех зада
ния свои выполняет. Н о  вот 
ассортиментный план здесь 
выдержать не удается. Не вы
шли на контрольные цифры  
по восьми из двенадцати ви
дов выпускающейся здесь 
продукции.

Выпуск нестандартных из
делий —  это тоже в цехе  не 
такая уж  редкость. Ш траф , 
выплаченный именно за по
ставки некачественного това
ра, составил за полугодие 
3.144 рубля. Потребителями 

продукции на 
183,5 тысячи рублей, в том 
числе продукции, которую  от
грузили без договоров, что 
вызвало дополнительные тран
спортные расходы.

Различные нарушения бух- 
галтерско - финансово - штат
ной ^дисциплины повлекли за 
собой незаконные расходы. 
В нынеш нем году они соста
вили более 1.852 рублей. В 
том  числе 1.440 рублей, вы
данные в виде заработной пла
ты двум  браковщ икам  и сто
рожу, принятым на работу 
сверх штата; 293 рубля, также 
начисленные в виде зарпла
ты водителю  за фактически не 
выполненную работу. П ровер
ка показала, что на комбинате 
необходимо расширить пере
чень платных услуг, оказывае
мых населению. Пока что эта 
работа ведется слабо.

Материалы данной провер
ки рассмотрены  городским  ко
митетом народного контроля. 
Д иректору промкомбината Р. 
Гоголашвили за о с л а б л е н и е  
контроля за выполнением пла
новых заданий, в частности, по 
производству товаров народ
ного потребления, несоблю 
дение договорной дисциплины 
и невыполнение мероприятий, 
направленных на оздоровле 
ние финансового положения 
предприятия, объявлен выго
вор. За незаконное расходо 
вание денеж ных средств объ 
явлен вы говор главному бух
галтеру промкомбината Г. Ка- 
латози. С  целью  частичного 
возмещ ения ущ ерба, причи
ненного государству выпус
ком  продукции низкого каче
ства, и наруш ениями штатно
финансовой дисциплины на 
Р. Гоголашвили и Г. Калатози 
произведен денеж ный начет в 
размере  месячного  долж но
стного оклада. Соответству
ю щ ие м еры  воздействия оп
ределены  и в отношении др у 
гих работников пром ком бина
та, виновных в выявленных 
проверкой недостатках.

Чичнко КУБЛАШ ВИЛИ, 
председатель Ткибульско- 
го  ГК НК.
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Исполком
практически

должен
управлять

э к о н о м и к о й
Совет Министров Грузинской С СР  приэнвл неудовлетво

рительной деятельность исполкоме Ткибульского городско- 
ф* Совета народных депутатов по обеспечению комплекс- 
’ о го  зкономического и социального развития зоны.

В  принятом по этому по
воду постановлении отмеча
ется. что горисполком (пред
седатель Т. Кублашвили) не 
полностью использует пре
доставленные законом права 
и не направляет работу по 
обеспечению комплексного 
экономического и социально
го развития города и зоны 
в соответствии с требования
ми сегодняшнего дня. Он 
глубоко не анализирует по
ложение в отдельных отрас-

Все еще не полностью 
введены в действие резервы 
увеличения доходов местно
го бюджета. Более того, под
ведомственные 1 исполкому 
предприятия за шесть меся
цев недодали в бюджет 66,2 
тысячи рублей, а предприя
тия союзного подчинения —  
210 тысяч рублей.

За минувшие три года 
двенадцатой пятилетки объ
ем производства промыш
ленной продукции города со-

В С о в е т е  М и н и с т р о в  
Г р у з и н с к о й  С С Р

лях народного хозяйства и 
на предприятиях, редко 
рассматривает вопросы раз
вития экономики, производ
ства промышленной и сель
скохозяйственной продукции, 
социальной инфраструкту
ры. Принимаемым решениям 
недостает конкретности, слаб 
контроль за их исполнением. 
Исполком городского Совета 
слабо управляет экономиче
скими процессами, не ведет 
последовательной борьбы за 
оздоровление финансового 
положения, неэффективно 
использует созданные с этой 
целью рабочие группы, не 
пов;_1цает требовательность 
к  хозяйственным руководи
телям за конечные резуль
таты развития экономики.

^Несмотря на определен
и е  положительные тенден
ции, не до конца преодолены 
серьезные недостатки в хо
зяйственном и социально- 
культурном строительстве.

Возросли непроизводи
тельные расходы, система
тически остаются невыпол
ненными планы прибыли. В  
январе —  июле текущего 
года предприятия промыш
ленности выполнили план 
прибыли всего лишь . на 
56,8 процента. Растет сум
ма просроченных задолжен

н о сте й , которая уже превы
сила 5 миллионов 100 тысяч 
рублей»-не выполняются кас
товые планы, зато сверхпла
новая эмиссия денег состав
ляет более 1,4 миллиона 
рублей.

кратился по сравнению с за
планированным на 14 про
центов. За этот же период 
ввиду невыполнения дого
ворных показателей по по
ставкам потребитель недопо
лучил продукции на 1,1 
миллиона рублей. Аналогич
ная ситуация наблюдается и 
в текущем году.

Значительно отстают от 
среднереспубликанс к о г о  
уровня погектарная урожай
ность сельскохозяйственных 
культур и продуктивность 
животноводства, велика их 
себестоимо с  т ь, плохо вы
полняются планы.

Исполком городского Со
вета не осуществляет реаль
ного руководства строитель
ными организациями, в ре
зультате чего за последние 
три года ни разу не выпол
нялись плановые задания по 
капитальному строительству.

Из-за нерасторопн о с т и  
строителей население Тки- 
були в 1988 году не получи
ло 6.834 квадратных метра 
жилья. Имеется отставание 
и в нынешнем году: задание 
семи месяцев в области жи
лищного строительства реа
лизовано лишь на 74 про
цента.

За истекший период пяти
летки населению продано на 
4 миллиона рублей продо
вольственных и промышлен
ных товаров меньше преду
смотренного планом.

Недостаточной является 
деятельность горисполкома 
по укреплению материально- 
технической базы торговли,

отраслей культурно-просве
тительного, медицинского, 
бытового обслуживания на
селения.

Вышеупомянутые недо
статки в значительной мере 
обусловлены тем. что испол
ком Ткибульского городского 
Совета народных депутатов 
еще не усовершенствовал 
стиль и методы работы, не 
изжил командно-администра
тивные методы руководства, 
не преодолел формализм в 
работе, вследствие чего он 
не полностью владеет ситуа
цией. Руководство городско
го Совета при решении ост
рых проблемных вопросов 
редко обращается за советом 
к трудовым коллективам, на
селению, представителям об
щественных объединений, 
избегает принятия нестан
дартных решений, не прояв
ляет должной инициативы, 
требовательности к руково
дителям подведомственных 
служб и организаций.

Совет Министров Грузин
ской С С Р  поручил исполко
му Ткибульского городского 
Совета народных депутатов: 
основательно проанализиро: 
вать существующее положе
ние в области экономическо
го и социального развития, 
наметить и осуществить ме
ры по безусловному выпол
нению государственных пла
нов. Следует существенным 
образом перестроить стиль 
и методы руководства раз
витием народного хозяйства 
и социальной инфраструкту
ры, уделять больше внима
ния изучению реального по
ложения на местах, учитывая 
при решении назревших про
блем мнение трѵдовых кол
лективов, населения, обще
ственных объединений. Не
обходимо значительно улуч
шить деятельность по оздо
ровлению финансового по
ложения и увеличению по
ступлений в местный бюд
жет.

Соответствующим органам 
республики предложено сов
местно с исполкомом Тки
бульского Городского Сове
та народных депутатов раз
работать конкретные меро
приятия по выполнению про
изводственных заданий под
ведомственными ему пред
приятиями, объединениями 
и организациями, упрочению 
материально-технической ба
зы предприятий и учрежде
ний, решению других проб
лем.

ДОЛГОВРЕМЕННЫХ СВЯЗЕЙ
Председатель Совета М инистров Грузинской ССР  Н. Чи- 

танааа принял президента винодельческой ф ирмы  «Арбор

Г ст» из города Спокан штата Вашингтон (СШ А) Дзаида 
Милке.

В ходе беседы были рас
смотрены , перспективы со
трудничества предприятий 
винодельческой промышлен
ности республики с этой из
вестной в С Ш А  фирмой, об
суждались возможности со
здания ' совместного пред
приятия.

Американский бизнесмен 
отметил растущий интерес 
деловых кругов С Ш А  к ус
тановлению прямых контак
тов с Грузией.

В  беседе приняли участие 
председатель правления Со
юза журналистов Грузии 
Н. Черкезишвили, генераль
ный директор совместного

предприятия «Сейби корпо- 
рейшен» (С Ш А ) и Союза 
журналистов республики 
М. Узнадзе, представитель 
американской корпорации в 
С С С Р  Т. Сулханишвили, ви
це-президент Американской 
национальной ассоциации 
славистов, профессор уни
верситета имени Джорджа 
Вашингтона в городе Сиэт
ле М. Преслар, другие офи
циальные лица.

(ГР У ЗИ Н Ф О РМ ).

«ФАЙФОКЛОК» 
В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ

удался на славу таково .единодуш ное мнение и гостей, 
и хозяев праздничного вечера, состоявшегося в честь Все
мирного дня туризме н 60-летия Интуриста.

Пульс планеты  -

« Л Е Д  Т Р О Н У Л С Я »
ВАШ ИНГТОН, 30 сентября. (ТАСС). «Лед 

тронулся в отношениях меж ду  Соединенны
ми Штатами и Советским С о ю зо м  благодаря 
взаимным визитам американских и советских 
военных», —  заявил в ходе церемонии про
водов в отставку председателя комитета на
чальников штабов вооруженных сил С Ш А  ад
мирала Уильяма Крау президент Джордж  
Буш. Во время выступления он позитивно рас
ценил обмен друж ескими визитами кораблей 
ВМ С  С Ш А  и В М Ф  СССР.

На состоявшейся в пятницу в кадемии 
ВМ С  С Ш А  а Аннаполисе (штат Мэриленд) 
церемонии проводов У. Крау отметил, в ча
стности, большое значение предстоящ его 
официального визита в С Ш А  министра обо
роны С С С Р  генерала армии Д. Т. Язова. Кон
такты по военной линии, сказал адмирал,

представляют ценность для «улучшения кли
мата» и проведения взаимных дискуссий ме
ж ду двумя странами. Такие контакты помо
гают такж е 'улучш ению  взаимопонимания. Это 
не означает, что враз будут разрешены раз
ногласия меж ду нашими странами, однако та
кие контакты являются «частью более ш иро
кого процесса улучшения наших отношений». 
К этому же стремится и президент СШ А , от
метил Крау.

Расширение контактов по военной линии, 
продолжал Крау, позволяет «значительно 
уменьшить риск войны». Он также подчерк
нул, что его недавняя поездка в С С С Р  и про
шлогодний визит в С Ш А  маршале Советско
го Сою за С . Ф . Ахромеева способствовали 
«уменьшению конфронтации с Советским 
Сою зом»  и «ослаблению враждебности ме
жду двумя сверхдержавами».

А  теперь обратимся к циф
рам. Еще в прош лом  году 
Тбилиси посетило более 109 
тысяч иностранных туристов, 
а целом наша республика за
нимала третье место  в стране 
по этому показателю. Но за 
первое полугодие нынешнего 
года число их сократилось на
половину, то есть составило 
немногим более 22 тысяч че
ловек. В то же время юбилей
ный год ознаменован собы 
тием, значимость которого для 
республиканского управления 
Госкоминтуриста трудно пере
оценить: ему дано право са-

П о с л е с л о в и е  
к с о б ы т и ю
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мостоятельной коммерческой 
деятельности.

Д -а  этих факта я попросила 
прокомментировать замести- 

*теля начальника упраалени'я 
Тамаза Габуния.

—  Тамаз Дмитриевич, я по
нимаю, что а атот день вам 
не очень хочется говорить о 
проблемах. И все ж е  чем, на 
ваш взгляд, объясняется ре з 
кое  сокращ ение числа ино
странных гостей в республи
ке! Быть может, виною  всему 
наш печально знаменитый сер 
вис!

—  Да нет, дело не в этом. 
Иностранцы живут здесь да
леко не в таких плохих усло 
виях, как многим кажется. Их 
настораживает ситуация, сло
жившаяся в Закавказье. Глав
ным образом  —  возможность 
повторного землетрясения в 
регионе. О пределенную  роль, 
несомненно, играет и общая 
обстановка в Закавказье.

—  Бытует мнение, что Гру
зия могла бы  существовать 
самостоятельно только за счет 
туризма. Вы согласны с этим!

—  Вопрос очень серьезный, 
требую щ ий глубокой и осно
вательной проработки. Однако

несомненно, что от туризма 
Грузия, а силу ее потенциаль
ных возможностей, может 
иметь куда большие доходы, 
чем сейчас. Есть реальные о с 
нования рассчитывать, что по
ложение изменится к лучшему 
с переходом республики на 
хозяйственную  самостоятель
ность, с расш ирением ее су
веренных прав.

—  Не так давно ваша орга
низация получила права на 
установление непосредствен
ных контактов с зарубеж ны 
ми  туристическими фирмами. 
Как вы ими воспользовались!

—  Пока сделаны лишь пер
вые шаги. Однако они обна
деживают. С удите сами.

Уж е  налажены контакты с 
турецкой  ф ирмой  «Сарптурс» 
в Трабзоне. О бмен  туристами 
уж е  ведется. Для турецких 
гостей мы разработали инте
ресную , на наш взгляд, про
грамму. Им предоставлена воз
мож ность отдыха в Батуми и 
Кобулети, лечения в Цхалту- 
бо, поездок в Тбилиси, Гори, 
Телави, Пасанаури. У  нас в го 
стях уж е побывали около ста 
человек из Турции, а в Траб
зоне —  120 наших соотечест
венников.

Подписан «протокол о  наме
рении» развития туризма м еж 
ду  Грузией и Израилем. Эти
ми  вопросами занимается ас
социация культурных и д р у 
жественных связей Израиль — 
Грузия «Хиди». Д ело лишь за 
организацией прямого авиа
рейса.

Добавлю  от себя, что впер
вые за время своего сущ ест
вования республиканский «Ин
турист» организовывает мото
пробег в рекламных целях. 
С коро  мы станем свидетеля
ми пробега «Италия —  Гру
зия», в котором  примут уча
стив 100 мотоциклистов. А  в 
планах на будущ ий год —  

.ралли «Лондон —  Стамбул  —  
Тбилиси» на самых лучших ав
томобилях английских фирм.

Эка А Х А Л К А Ц И .

(ГР У ЗИ Н Ф О РМ ).

I

С уверенностью  и надеждой стронт новую 
жнзнь более чем миллиардный народ Китая. 
Его будущ ее  —  молодое  поколение.

Н а  с н и м к е :  врач-педиатр Лю  Сянюнь

проводит регулярные медицинские осмотры  
детей. Данные обследования заносятся в спе
циальную картотеку и подвергаются анализу.

Ф ото  Синьхуа —  ТАСС.

В НИМ АТЕЛЬНЫ Й читатель, знакомясь с 
корреспонденцией «Тучи над солнечной 
Абхазией», опубликованной в газете 

«Советская торговля» 1» сентября с. г., не
пременно заметит н рубрику «Межнациональ
ный конфликт: социально-экономический ас
пект», под которой поместила редакция этот 
материал собственного к  о  р р  еспондента

М. Гуртового. Надо ли доказывать, какую мно
гозначительность придают публикации и сло
восочетание, и содерж ание такой рубрики, 
не говоря о  высокой ответственности тех, кто 
решил предварить ею  данную  корреспонден
цию, будь то сам  автор или какой-либо др у 
гой работник газеты.

'  Начало вселяет надежду, что 
«тучи» сомнений, навеянных 
эдаким претенциозным заго- 
лраком , рассеятся и коррес
пондент не только объективно 
вскроет социально - экономи
ческие корни злополучного

VМежнационального конфликта 
в* Абхазии, но и изложит цен
ные мысли, предложения, на
правленные на погашение, уре 
гулирование этого конфликта. 
Ведь не зря приведены слова 
крестьянина Ивана Георгадзе, 
грузина, который, как указы
вается в корреспонденции, «...по 
праву считает эту гудаутскую  
землю  своей, потому что и 
сам, и отец его крепко напи
тали ее своим потом».
I
, «—  Сад цветет, когда цве

тут деревья, —  так проком 
ментировал он наш разговор 
о' том, что центр силен силь
ными республиками», —  цити
рует корреспондент слова сво
его проводника в горах, и с 
ними нельзя не согласиться. 
Действительно, отлично, мудро 

- сказано.
Но, стоп-.І Затем сразу же 

масштабы повествования при
обретают уже размеры  узко
го, однобокого практицизма, 
и вопрос сводится к преслову
той, затасканной в печати, те
м е  вывоза из Абхазии цит
русовых, которой, кстати ска
зать, слиш ком  увлечена «Со
ветская торговля», хотя изве
стно, что затеянная некоторы
ми  газетчиками «мандарино
вая эпопея» по сущ еству оста
лась очередным пустозвон
ством.

Так вот. Дальше корреспон- 
ента заносит куда-то в сторо

ну от, казалось бы, благих на
мерений, и он напускает такие 
«^учи», что становится совер
шенно непонятно: то ли речь 
а  социально - экономическом  
аспекте межнационал ь н о г о 
конфликта, или о  межнацио
нальном аспекте социально- 
экономического конфликта, а, 
быть может, кое о  чем и ху
ж е  того.

Судите сами. Ничтоже сум - 
няшеся в своих доводах, ос
нованных, видимо, на том, что 
е м у  преднамеренно желалось 
увидеть и услышать, о, как он 
называет, «продразверстке» по 
мандаринам, М. Гуртовой оп
рометчиво заключает: «...имен
но она, как сказали нам на

сколько председателей сель
советов из разных районов, до 
крайности озлобила крестьян 
и во м ногом  подготовила ны
нешнюю их озлобленно с т ь». 
Позволяя себе  подчеркнуть за 
автора эти выражения, кото
рые, кажется, и сам он не 
прочь выделить в тексте, об
ращаю внимание читателя на 
то, как корреспонденту по ду-

или «ограничением» гласности. 
Но, позвольте, опять-таки 
спросить: способствует ли та
кое  игнорирование элемен
тарной журналистской этики 
при подготовке материала по 
столь животрепещущей, ост
рой, исключительно деликат
ной проблеме, как меж нацио
нальные отношения, оздоров
лению, укреплению  этих самых

революционного 1917 года: «В 
области явлений общественных 
нет приема... более несостоя
тельного, как выхватывание 
отдельных фактиков, игра в 
примеры... Факты, если взять 
их в их целом, в .их связи, на 
только «упрямая», но и безу
словно доказательная вещь. 
Фактики, если они берутся вне 
целого, вне связи, если они 
отрывочны и произвольны, яв
ляются именно только игруш 
кой или кое-чем еще поху
же»,

В чем-чем, а в вопросах 
межнациональных отношений 
жонглирование приме р а м и ,  
фактиками не сулит ничего 
хорош его, ибо, если обратить-

р^и ваших наблюдений? Не 
случайно здесь говорится о 
приписывании, потому как этот 
умудренный жизнью, трудом, 
опытом руководитель брат
ской Абхазии не позволил бы 
себе настолько упрощенно, 
даже искаженно определять 
экономические и политические 
позиции во взаимоотношениях 
союзной и входящей в ее со
став автономной республики, 
как это сделано в вашей де
зинф ормирую щ ей корреспон
денции.

Что касается вашего «доб
рого» совета, следую щ его за 
негодую щ ей ф разой о том, 
что-де в Абхазии  «людям на
доело мириться с закрепо-

ОТ К УДА  БЕРУТСЯ « Т У Ч И » ?
По поводу очередной необдуманной публикации в одной из центральных газет

У

ше эти слова, в корне  кото
рых «злоба», и он не гнуша
ется дважды повторить его в 
одной фразе. Вместе с тем  на
прашивается вопрос: а что же 
за этим «до крайности»? Как, 
интересно, себе представляет 
последую щ ие события ж ур
налист, призванный взывать к 
добру и взаимопониманию  м е 
ж ду людьми, а не противо
поставлять, натравливать их 
друг на друга, нагнетать «оз
лобленность»?

Посоветовался ли сей «тру
женик пера» с кем -либо  из 
Госагропрома Грузии или По
требсою за республики? Ведь 
ему бы рассказали здесь не
мало полезного и важного о 
том, что осущ ествлено и 
предприни м а е т с я  ныне для 
предоставления больш ей са
мостоятельности регионам, в 
частности Абхазии, в деле за
готовок и реализации сельско
хозяйственной продукции, в 
том  числе цитрусовых. И  это 
бы  придало, вероятно, публи
кации больш ую  серьезность, 
солидность, а главное, принес
ло бы  лучшие, как говорится, 
конечные результаты. Но... Не 
счел, видать, нуж ны м соб
кор «Советской торговли» 
это сделать, мож ет быть, счи
тая такой «совет» с компетент
ными, квалифицированно раз
бираю щ имися в подобны х воп
росах специалистами в Тбили
си ниже своего достоинстве,

отношении, устранению и пре
дотвращ ению  впредь конфлик
тов на этой почве? О смелю сь 
утверждать, что публикации, 
подобны е рассматриваемой в 
данном  случае, отнюдь не 
преследую т такие цели.

Как ж е  иначе расценить ба
нально -  обывательские рас
суж дения М. Гуртового о  том, 
что «неравномерное распре
деление товаров, как и лю 
бой факт социальной неспра
ведливости, вызывает в раска
ленном  нынче воздухе А бха
зии опасные вихри». Вот так. 
Ни словом  не обмолвившись 
о  бедах, назревавших долгое 
врем я и происшедших летом 
нынеш него года в одной - из 
автономных ф ормиров а н и й 
Грузии, не утруждая себя хоть 
как-то коснуться первопричин 
этих событий, собкор  сво
дит все дело, видите ли, к 
распределению  товаров и фак
там социальной несправедли
вости. Такие «вихри», скорее 
всего, возникают в фантазии 
журналиста, зашорившего гла
за и кричащ его «Караул! Ту
чи!» вовсе не по тому пово
ду, по которому следовало 
бы.

Н амного  опаснее здесь, на 
мой  взгляд, другое: очеред
ное игнорирование журналис
том, думается умышленное, 
нежели случайное, хрестома
тийной истины, преподанной 
В. И. Лениным ещ е в начале

ся снова к В. И. Ленину, то, 
по его оценке, это следует 
считать не только игрой, а 
правильнее отнести «к поли
тическому шарлатанству», лю
дей же, занимающихся подоб
ными делами, —  «националь
ными клоунами».

Ну, скажите, будьте добры, 
товарищ  Гуртовой, чем же, как 
не «игрой» в фактики, приме
ры, назвать ваше утвержде
ние:

«Вообще диву даешься не
самостоятельности Абхаэпо- 
требсою за. Д аж е сколько ему 
закупить кинэи и петрушки, ре 
шается в Тбилиси».

Или ж е такое, не менее 
сердитое, в конечном счете 
всех и вся порочащее, заявле
ние:

«Уже и Ц ентросою з просил 
Г рузию  (смотрите-ка, «про
сил» всю Грузию , а не кон
кретно кого-то в сою зной рес
публике. Н. Т.) «рассмотреть 
объективно» планирование Аб- 
хаэпотребсоюзу. Но ни давле
ние пайщиков снизу, ни м о с 
ковские просьбы  не помогают. 
(Подчеркнуто мною , а не ва
ми, хотя и здесь явно торчат 
уши ваших назойливых, небла
говидных воззрений. Н. Т.).

К чему клоните, коллега? 
Чему, каким целям  служат 
приписываемые вами П редсе
дателю  П резидиума Верхов
ного Совета автономной рес
публики В. Кобахия коммента-

щенностью»: «...привезти ми 
нистра, менедж ера хоть из-за 
Урала, лишь бы сумел орга
низовать работу с размахом 
и прибылью», то это тоже вы
зывает недоуменный вопрос: 
неужто всерьез считаете, что 
такими «заклинаниями» сбу
дется то, о  чем вы говорили 
вначале, ссылаясь на глубоко
мысленное изречение кресть
янина из Абхазии, —  «Сад цве
тет, когда цветут деревья». 
Складывается удруч а ю  щ  е е 
впечатление, что, прибегая к 
подобного рода подсказкам  —  
откуда и куда везти министра, 
менеджера, а то и разночин
цев, сановников, вы снова за
памятовали, несомненно, пред
взято, древню ю  русскую  муд
рость: «Не в свои сани не са
дись!». И не только сами ре
шили садиться, но и подса
дить к себе  кое-кого  из «по
требительского союза», а иже 
с ними тех, кто умеет 
«организовать работу с разма
хом  и прибылью» и поехать, 
одному вам, наверное, изве
стно, куда и зачем. Не к «мо
лочным ли рекам  и кисельным 
берегам»?!

Если ж е  нам с вами посо
ветоваться, поверьте, коллега, 
скажу соверш енно искренне: 
б удем  любезны, поразмы ш 
ляем  лучш е о  том, как писать 
в газету правду. Ведь и мы, 
журналисты, со  своей сторо
ны также обязаны  сделать все

необходимое, от нас завися
щее, чтобы, внимая совету то
варища М . С. Горбачева, вы
сказанному на недавнем Пле
нуме ЦК КПСС, «обеспечить 
нормализацию обстановки там, 
где существует напряженность 
в межнациональных отношени
ях, нарушен нормальный тру
довой ритм».

А  что в Абхазии, да и не 
только здесь, о нормализации 
рано еще говорить, вам, ко 
нечно, хорош о известно.

Тем более досадно, что 
именно в такую  пору, в день 
открытия Пленума Централь
ного Комитета ленинской пар
тии, рассматривавшего вопро
сы национальной политики в 
современных условиях, в од 
ной из основных газет страны 
появилась, скаж ем  прямо, 
столь тенденциозная коррес
понденция, по сути своей ещ е 
более накаляющая нездоро 
вые эмоции и страсти.

Весь дух, настрой этой пуб
ликации уж  больно попахива
ет царящ ими когда-то в оп
ределенных, далеко не мало
численных кругах России, на
строениями по отношению к 
так называвшимся «окраинам». 
И как-то в этой связи неволь
но вспомнились замеча т е л ь 
ные по общ ечеловеческим по
нятиям и ценностям строфы 
М. Ю . Лермонтова, писавшего 
в те ж е печально знаменитые 
времена:

«Тучки небесные, вечные 
странники! 

Степью  лазурною , цепью
жемчужною  

Мчитесь вы, будто как я же, 
изгнанники 

С  милого севера в сторону 
южную».

(Веря, что ничуть не ума
лив или ущ емив достоинство 
и память доро го го  сердцу по
эта, некоторые слова и ф ра
зы подчеркнул сам, за что 
приношу извинения. Н. Т.).

Но ведь нынче иная пора. 
Впрочем, быть может, уважае
мы й М . Гуртовой, да и не м е 
нее уваж аемое кое-кто из ре
дакции «Советской торговли», 
давшее «добро» на то, чтобы 
тиражировать многотысячными 
экземплярами эти «Тучи над 
солнечной Абхазией», тоскует 
по тем годам  и векам, давно 
канувшим в Лету? Хочется на
деяться, что это —  глубокое 
заблуждение, верить, что, пе
рестраивая многое , особенно 
в межнациональных отноше
ниях, мы продолж аем  созидать 
наш новый, справедливый, гу
манный мир.

Н одар ТУТБЕРИДЗЕ, 
член С ою за  журналистов 
СС С Р

КОНФЕРЕНЦИЯ
З О Д Ч И Х

В Больш ом зале театра нм. Ш. Руставели состоялось от
крытие меж дународной конференции архитекторов и плани
ровщиков по тома: «Реконструкция городов. Опыт проекти
рования и строительства».

Инициатором п р о  ведения 
этой конференции стал фа
культет архитектуры Грузин
ского  политехнического инсти
тута им. В. И. Ленина, кото
рый совместно с Государст
венным строительным комите
том  ГССР  и С о ю зо м  архитек
торов Грузии организовал ее.
В работе конференции прини
мают участие видные архи
текторы из многих зарубеж 
ных стран: Италии, Ш вейца
рии, С Ш А , Португалии, Чехо
словакии, Болгарии (всего око
ло 20 стран).

В последние 10 лет архи
текторами Грузии проделана 
больш ая практическая работа 
по реконструкции старого 
Тбилиси. Но предела совер
шенству нет. И чтобы достичь 
более  высокого уровня рекон- 
струкционного проектирования, 
нередко  требуется проведе
ние более глубоких предпро- 
ектных исследований. Такие 
ж е проблемы характерны и 
для других исторических го
родов мира.

Настоящая конференция ста
вит своей целью  провести 
своеобразный обзор  достиже
ний и ош ибок политики по об 
новлению и реконструкции 
центров исторических городов. 
Будет исследовано влияние 
политических, с  о  ц и альных, 
географических и других фак
торов на ф ормирование на
правления в реконструкции. 
Д ля участников конф ерен
ции, специализирую щ ихся в 
сф ере архитектурного образо 
вания, будет организована 
специальная секция.

Какое значение имеет кон
ф еренция для факультета ар
хитектуры ГПИ? С  таким во
просом  мы  обратились к д е 
кану факультета Николозу 
Шавишвили.

—  Сотрудники  нашего фа
культета активно заняты как 
в теоретической, так и в прак
тической работе по обновле
нию и реконструкции истори
ческих городов Грузии. При

м ер  тому —  реконструкция 
здания театра, где  проходит 
настоящая конференция. С е 
рьезные мероприятия прово
дятся нами по исследованию  
старого Тбилиси. П од  руко 
водством заведую щ его  каф ед
рой  архитектурного проекти
рования Георгия Ш аиш мела- 
шаили была проведена ком 
плексная работа по рекон 
струкции города-м узея  М цхе- 
та. Эта конф еренция позво-

Контакты,
сотрудничество

лит нам поделиться мнениями 
с архитекторами других стран, 
узнать, что делают они в этом 
направлении, какие проводят 
исследования и др . И что важ
но —  помож ет разобраться, 
как создать наиболее опти
мальную  среду  для успеш но
го  развития архитектуры в на
ш ей стране.

М ы  будем  рады , если по
добны е конф еренции станут 
традиционными. Э то  позволит 
укрепить узы  сотрудничества 
с другими странами. А  начало 
такого сотрудничества нашим 
факультетом уж е заложено. 
К примеру, на конференцию  
приехал проф ессор  государ
ственного университета Балл 
города М анси М арвин  Розен 
Ман из штата Индиана (СШ А). 
Это ответный визит, так как 
в Манси побывал проф ессор 
нашего института Вахтанг Да- 
витая. Там он в течение трех 
недель читал лекции, демон 
стрировал свои работы . П ро 
ф ессор  М арвин Розен  Ман 
изъявил намерение в порядке 
обмена опытом пригласить на
ших студентов для обучения 
в архитектурном колледже 
университета Балл.

Соф ьв А М И Р Х А Н О В А .

А В А Р И Я  Н А  М О Р Е
В Л А Д И ВО СТО К , 30 сентяб

ря. (ТАСС). Японский  буксир, 
на борту которого  находились 
три члена экипажа, затонул 
близ Й окогамы  после столк
новения с советским  контей
н еровозом  «Михаил Светлов». 
Это случилось 28 сентября в 
20 часов по местном у  вр ем е 
ни, когда контейнеровоз с

грузом  на борту следовал из 
порта С и м и дзу  в Йокогаму. 
«Михаил Светлов» не постра
дал, спасательные служ бы  ве
дут поиск экипаже буксира. 
Японской стороной совместно 
с советскими представителями 
начато расследование проис
шествия.

01382109
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ДЖОЛОХАВА ИЗ ЕРЕВАНА
Мужчина, ваявший телеф онную  трубку, ответил мне на 

литературном армянском . Его ереванский акцент заставил 
меня засомневаться: уж  не ош ибся ли я н ом ером !

—  Нет, нет, —  рассеял мои  
сомнения тот, —  это кеарти- 
ра Джолохава.

Условились встретиться в 
тот ж е  вечер —  я, армянин, 
журналист из Тбилиси, и он, 
Заур  Джолохава, подполков
ник милиции и з  Еревана. 
Встретились в е го  уютной ква
ртире, что на М олдавской ули
це в столице Армении.

—  П очему вас удивил мой 
армянский? —  вернулся к  на
ш ем у  первому разговору За
ур.— А  разве не закономерно, 
что я, живущий столько лет в 
Армении, полноправный гра
жданин этой земли, выучил 
язык ее народа? Более того, 
по м оем у  глубоком у  убеж 
дению , я обязан был изучить 
армянский —  землю , на кото
рой  живешь, надо уважать...

—  А  я самостоятельно на
училась читать и писать по- 
грузински, —  вступила в раз
говор хозяйка д о м а  Донара.—  
Вахтанга и Диану, наших де
тей, тоже сызмальства при
учила заниматься грузинским . 
Ведь наши многострадальные 
народы  через века, несмотря 
на все невзгоды , пронесли и 
сохранили свою  культуру и 
язык. И потом м ы  с Зауром  
не нуждались в язы ке-посред
нике. Что бы  ни случилось, 
грузин  долж ен оставаться 
грузином , а армянин —• арм я
нином. И, на м ой  взгляд, не 
достоин уважения тот, кто по 
какой бы  то ни бы ло  причине 
изменяет своем у  происхож де
нию, своим, если хотите, кор 
ням. М не  кажется, З ауру  уда 
лось главное —  заслужить 
уважение здесь именно бла
годаря честному, добросо 

вестному труду и порядочно
сти...

С упруга  Заура , Дон а р а  
Давтян-Джолохава, —  капитан 
милиции. Их свело общ ее  де
ло. Заур  Аквсентьевич тогда 
был уж е  опытным сотрудни
ко м  уголовного розыска, а его 
будущ ая супруга работала в 
детской комнате милиции, ку
да пришла сразу ж е  после 
окончания педагогичес к о г о  
института.

Джолохава ро д о м  из Ца- 
ленджиха. П осле  окончания 
гудаутской грузинской сред
ней ш колы  N2 1 имени И. Ча- 
вчавадэѳ он служил в армии 
в Ереване. Демобилизовав
шись, поступил в Ереванский 
физкультурный институт (в ар
мии он занимался самбо). 
Участвовал во многих крупных 
соревнованиях, был много
кратным чемпионом всесою з
ного общ ества «Динамо», при
зеро м  всесою зных турниров...

Более двадцати лет Заур 
Джолохава— в уголовном  розы 
ске. М ного  раз, рискуя жиз
нью, он проявлял чудеса м у
жества при о б е з в р е ж и в а н и и  
рецедивистов. Когда мне рас
сказывали различные случаи 
из беспокойных трудовых бу
дней подполковника Джолоха- 
ва, подумалось невольно, что 
не всякий преступник рискнет 
помериться с ним силами —  
тут даж е  невооруж енны м гла
зо м  видно, что он очень фи
зически развит. Я поделился 
своими мыслями с Зауром  Ак- 
всентьевичем.

—  Поднять руку на преступ
ника —  это для нас самое  по
следнее  дело, —  ответил он,— 
Ведь он —  человек, пусть ос

тупившийся, с  искореженной 
судьбой, и надо попытаться 
найти с ним общий язык, на
сколько это, конечно, возм ож 
но. И вообщ е, если кто-то хо
чет иметь объективное мнение 
о следователе уголовного ро 
зыска, ем у  надо идти... в ко 
лонию и побеседовать с пре
ступником, им задержанным. 
Он, как никто другой, лучше 
распознает профессионала.

Сейчас любая беседа в Ере
ване, какой бы  приятной она 
ни была, рано или поздно, но

плакал, первым с постели 
вставал Заур, —  продолжает 
Донара. -1- С к о л ь к о  бессон
ных ночей он провел!.. А  од 
нажды пришли с нашего те- 
левйдения —- мол, хотим под
готовить Передачу о чуткости, 
проявленной вашей семьей. 
Заур возмутился: это не для 
рекламы. Еле его уговорили...

...Потрясла весть о событиях 
9 апреля в Тбийиси. Вспоми
ная о тех днях, Заур Аквсен
тьевич не смог сдержаться:

—  Это наша общая траге-

о н а ш и х  з е м л я к а х

обязательно сводится к пе
чальному...

—  В вашей газете был опу
бликован очерк о  завуче ле- 
нинаканской средней школы 
№ 10 имени А. Петросяна 
Бетхеем Патрикян, —  про
должает разговор Донара. —  
Это моя подруга по институ
ту. После землетрясения мы 
с Зауром  поехали в Ленина- 
кан. Узнали страшную  весть: 
Бетхеем и около пятисот уча
щихся погребены под руинами 
школы. И друзей  Заура погиб
ло немало... Всегда считала 
своего мужа сверхсильной ли
чностью, но после землетря
сения в нем как будто что-то 
надломилось...

Заур  и Донара в Ленинака- 
не спасли и привезли в свой 
дом  педагогов Кнарик Карапе
тян и М ариэтту Гаспарян. В 
этом году в семье Джолохава 
отметили первый день рож 
дения сына Мариэтты —  Вани
ка, которого Заур любовно 
называет Вано.

—  Когда по ночам Ваник

дия, общая боль, и перенести 
ее было очень нелегко... Д о  
сих пор не могу  понять, как 
таксіе • могло  произойти се 
годня... у  нас...

—  В те апрельские дни, —  
вступает в разговор Донара,—  
знакомые нашей семьи, сосе 
ди, словом, все, кто нас ок
ружают, проявляли к нам осо
бую  чуткость и заботу, чтобы 
как-то облегчить боль... Сколь
ко ж е суровых испытаний вы
пало на долю  наших много
страдальных народов! П ослед
ний год был особенно тяже
лым как для Грузии, так и для 
Армении. Д олго  еще, навер
ное, будут кровоточить эти 
раны... Но я уверена, что ро 
ждены мы  не для того, чтобы 
вместе оплакивать наши стра
дания, а для светлого завтра.

...Дочь Заура Диана твердо 
решила идти по стопам ро 
дителей —  хочет стать ю рис
том. А  вот Вахтанг выбрал 
себе другую  проф ессию  —  
поступил в Ереванский зоо- 
ветеринарно - зоотехнический

институт. Вместе с ним в ин
ституте учится и двоюродный 
брат Гела, который присутст
вовал при нашей беседе.

—  Гела, не чувствуешь ли 
ты себя гостем в Ереване? —  
обращаюсь к нему по-грузин
ски.

—  Если бы вы знали, как 
приятно услышать здесь гру
зинскую речь, —  ответил он.—  
Но мне оказалось достаточным 
одного года пребывания в 
Ереване, чтобы научиться бег
ло говорить по-армянски. Что 
же касается вашего вопроса, 
то, услышав его, мои здеш
ние друзья очень обиделись 
бы.

...На письменном столе за
метил газеты «Лело», «Кому- 
нисти», «Заря Востока». Заур 
Аквсентьевич перехватил мой 
взгляд.

—  В последнее время газе
ты из Грузии получаем с 
опозданием, -— сказал он. —  
Я понимаю, есть на то при
чины —■ в сложное время ж и
вем, но все равно не терпит
ся узнать новости из родной 
республики... Очень волнуют 
события в Абхазии. Много 
лет жил в Гудаута, у  меня бь»-

ли замечательные друзья —  
абхазы, армяне, греки... По
верьте, никому и в голову 
не приходило выяснять, кто 
большими правами должен 
пользоваться. Возможно, мы 
были тогда еще молоды  и 
чего-то не понимали, но разве 
конфронтация является един
ственным средством выясне
ния отношений меж ду братья
ми?

Дочь Заура Диана все это 
время сидела молча и с ин
тересом слущала отца.

—  Диана, любишь Ереван?—  
спрашиваю,.

—  Конечно, очень люблю,—  
удивившись, ответила девоч
ка. —  Ведь Ереван —  мой 
родной город, здесь я роди
лась.

—  А  Тбилиси любишь?
—  И Тбилиси мой  родной 

город. Очень его люблю... 
Как Ереван.

Девочка отвечала так, слов
но у нее спросили, кого она 
больше любит —  папу или 
маму.

Вачаган ГЕВОРКЯН,
(Спец. корр . газеты «Хо-
рурдаин Врастай»).

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м  .

ЕДИНСТВЕННЫЙ В МИРЕ
Театр зверей  имени В. Л. Д урова  начал гастроли в Тби

лисском  Д во р ц е  спорта. Корреспондент «Зари Востока» 
встретилась с худож ественны м руководителем  и главным ре 
ж и ссером  театра народной артисткой С С С Р  Натальей Д у 
ровой.

В ном ере  Натальи Ю рьевны  
виновницу живописного бе с
порядка обнаружить было не
трудно. П осреди  комнаты, 
водруженная на алю миние
вую подставку, всем  своим 
видом  подавляя все живое, 
переливалась всеми цветами 
радуги красавица Хайни —  по
пугай, который по сравнению 
с другим и  «артистами» театра 
находится в несколько приви
легированном положении. В 
самолете ли, в гостинице, на 
сцене —  он находится рядом  
со своей знаменитой хозяйкой.

са ть  я  стала давно. К ста 
ти , сво ю  первую  кр и ти че 
с к у ю  раб оту  в 1951 году я 
опубликовала  в... «Заре  В о с 
тока»  б уд уч и  студ ен тко й  М ос
ков ско го  литера турно го  ин сти 
т у т а  и м ени  М. Горько го . А  во
общ е н Гр узии  у  м ен я  особая 
привязанно сть . Ведь мой  пре
д ок  по м атерин ско й  линии  был 
гр у зи н . Но сейчас в Тбилиси  
р од ственн иков  уж е  не осталось. 
Е с т ь  д ру зья . Со м н о ги м и  из 
н и х  я у ж е  повидалась . С  нетер
пением  ж д у  встречи  с  Верой 
А лександро вно й  Давыдовой , за 
м ечател ьны м  педагогом , доб
рейш ей  ж ен щ и ной , моей дав
ней подругой...

—  Наталья Ю рьавна, что бы

—  Хейни сан, ну-ка пока
жи, каков ты чудо!

П од  удивительно ласковый 
и певучий голос Д уровой , ее 
поощ рительные возгласы  Хай
ни сан устраивает маленькое 
представление...

О бращ ение «сан» ’ напомни
ло о  февральских гастролях 
театра в Японии. С  разговора 
об этой поездке и началась 
беседа с Натальей Д уровой .

— Японские гастроли расце
ниваю  как событие политичес
кое. Люди, приходя на наши 
слентакли, видели не просто 
артистов цирка. Они зна
комились с обликом совет
ского человека, его отношени
ем и природе, детям, живот
ным, экологической проблеме.

Приходилось работать прак
тически без выходных, а по 
праздникам  вместо обычных 
двух или трех давали по пять- 
ш есть спектаклей. Были и бла
готворительные представления 
а детских домах и интернатах. 
Наши звери покорили япон
цев, но звездой первой  ве
личины был признан попугай.

—  Наталья Ю рьевна, но  есть 
люди, которы е испытывают к 
ж ивотным, выступаю щ им на 
арене...

—  Чувство жалости? Н е  так 
ли? Но, дорогие мои ! Это мне 
ние ошибочно. Если бы вы ви
дели, какая у  зверей  в глазах 
радость перед вы ходом  на 
сцену. Они ж е улыбаю тся зри
телям. Да вот пример. В 
Тбилиси мы  второй день не 
вы пускаем  волка. Это такие 
переживания! Посмотрите, с 
каким упоением работает при
мадонна н а ш е г о  театра 
обезьяна Катя, а поросенок 
Кирюша? Это ж е граф  на сце
не. Как достойно и величе
ственно он держ ится!

Занимаясь своей работой, ис
пытываю  огромную  тягу  к  ли
тературной деятельности. Пи-

вы пожелали читателям нашей 
газеты!

—  Д рузья  мои! Нет ничего 
ценнее жизни, здоровья, люб
ви, добры х и искренних отно
шений. Отнош ений не только 
м еж ду  людьми, но и меж ду 
лю дьми  и животными, меж ду 
человеком и природой. При
дя на наши спектакли, вы са 
м и  почувствуете это. И поз
вольте напомнить название 
нашего спектакля —  диверти
смента «Театр ждет друзей»! 
М ы  ж дем  вас!

Итак, гастроли единственно
го  в м ире  М осковско го  теат
ра зверей  имени В. Л. Д урова 
продлятся до  пятого октября. 
Взрослы е! Не берите грех на 
душ у. П ока есть время, сво
дите своих детей во Д ворец  
спорта!

Иназа М А КА Л А ТИ Я .

•  О *

Н а  с н и м к а х :  во время
представления.

Ф ото  Рубена Рухкянв.

«МЫ РАБОТАЕМ НА БУДУЩЕЕ...»
Как часто в качестве третейского судьи мы 

выбираем время: дескать, уж  оно-то рассу
дит беспристрастно и расставит все по сво
им местам. Пожалуй, это истина, которую  
мож но  отнести к бесспорным. Но как об 
легчить будущ им  поколениям знакомство с 
нами, с нашим временем)

—  Оставив им побольш е аудовизуальной 
информации, —  говорит доцент Тбилисского 
государственного университета имени И. Джа- 
вахишвили, заслуженный журналист республи

ки Сандро Мамасахлиси.

Представлю  своего собе 
седника. Вернее, представлю 
его в новом  качестве. С . М а
масахлиси недавно создал и 
возглавил в ТГУ научно-иссле
довательскую  лаборат о  р и ю 
аудовизуальной информации...

—  Общеизвестно, —  гово
рит он, —  какое значение 
имеет прош лое не только для 
настоящего, но и для буду
щ его. Современны е техниче
ские средства открывают в 
этом плане ш ирокие возм ож 
ности. Они позволяют не толь
ко  зафиксировать событие, но 
и «сохранить» его. И здесь 
нельзя забывать, что нравст
венная прочность нации опре
деляется и тем, насколько она 
себя обеспечивает зримы ми об 
разами или, другими словами, 
«банком» памяти народа.

—  Но, Сандро  Ваганович, ни
каких ф ондов не хватит, чтобы 
зафиксировать все, что пред 
ставляется нужным...

—  Несомненно, но мы  бу
дем  фондировать, так сказать, 
избирательно. Как это пони
мать? О бъектом  нашего вни
мания будут события и люди 
высокого общ ественного зна
чения, сердца которых бьются 
в унисон с национальными 
чувствами. Именно их визу
альный портрет мы сохраним 
для потомков. И, кроме того, 
речь идет о людях. Запишем 
их голоса на ф онограмму, что
бы  сохранить манеру речи, 
характерные интонации, обо 
роты. Словом , оставим макси
мум  информации, а там уж 
пусть «разбираются» в нас те, 
кто придет на смену.

—  А  не будете ли вы идти, 
что называется, параллельным

курсом . Ведь, к  примеру, со
бытия, которые находятся в 
центре общ ественного внима
ния, фиксирует телевидение, 
имею щ ее свои архивы, да и 
разве только телевидение?

—  Скажете ещ е архивы, ф о
тотеки^ ф онды  музеев. Д а это 
так. Но там, не в обиду будет 
сказано, в основном  то, что 
касается материалов, отража
ю щ их народный дух, фиксиру-

и сохранить его образ для 
будущ его. А  разве мало вы 
сами знаете людей, которые, 
не выходя на авансцену, де
лают много  полезного, не счи
тая нужным афишировать се 
бя. Вот их мы  и должны вы
являть. И надеемся в этом на 
помощь всей республики.

Надо сказать и о  другом . 
Хотя сегодня нет недостатка 
в соверш енных средствах фик-

Репортер ищет собеседника

ется несколько бессистемно. 
П отому что стоят другие  це 
ли. М ы  ж е  б удем  исследовать 
глубины общ ественного бытия. 
А  что касается людей, то в 
центре нашего внимания б у 
дут те из них, кто социально 
ценен для своего народа, 
по-настоящ ему болеет за не
го.

—  Но, возвращ аясь к сис
теме  отбора, которая будет 
избирательной, не допускает
ся ли опять ошибка. Ведь не 
обойтись без субъективности...

—  В чем-то вы правы. Но 
отбор будут производить не 
работники лаборатории, а на
учный совет, куда войдут са
мы е разные люди. М ы  им  бу
дем  представлять спектр ма
териалов, а они— определять. 
Конечно, это тож е не идеаль
ная система, но пока лучшего 
не нашли. К том у ж е мы  бу
дем  идти нетрадиционным 
путем. В чем его особенность? 
Ну, приведу такой пример. В 
ближайшее время планируем 
«записать» талантливого тамаду

сации различных событий, всег
да ли они фиксируются на 
профессиональном уровне? Вы 
правильно меня поняли, я 
имею  в виду трагическую  ночь 
на 9 апреля в Тбилиси. М не 
как журналисту стыдно, что 
в те часы не было ни одного 
профессионала, который бы 
снял все происходящ ее. Если 
бы это случилось, то  генера
лу И. Родионову не довелось 
бы «заслужить» аплодисмен
ты. Камера четко бы  зафикси
ровала и саперные лопатки, и 
многое другое .

—  Ком у  принадлежит идея 
создания аудовизуальной ла
боратории)

—  Александру Роинишви- 
ли —  основателю  грузинской 
художественной фотографии. 
Он был первым в Грузии, кто 
поставил фотографию  на слу
жбу интересам народа. О со 
бую  известность ему принесла 
выставка, которая состоялась 
в прош лом  веке в Астрахани. 
Именно тогда многие воочию

увидели, что Грузия —  страна 
древней и высокой культуры. 
Это благодаря А. Роинишвили 
сохранились зримые образы  
Ильи Чавчавадзе, Важа Пшаве- 
ла, Акакия Церетели, Алек
сандра Казбеги. Наша лабора
тория будет носить имя Алек
сандра Роинишвили.

Идея создания фондовой 
лаборатории давно витала, что 
называется, в воздухе. Но ее 
открытие стало возмож ны м 
только сейчас. И в этом боль
ш ую  поддерж ку нам оказало 
новое руководство республи
ки, сразу ж е откликнувшееся 
на инициативу ректората ТГУ 
и выделившее средства на ее 
открытие.

И еще, мы  много говорили 
о  людях, которых зафик
сируем  для потомков. Но не 
только данные о  них будет 
хранить банк памяти, в него 
войдут «сведения» этнографи
ческие, антропологиче с к и е, 
ландшафтные и т. д.

—  О бъем  работы у сотруд
ников лаборатории видится 
большой, значит, и их будет 
немало!

—  Нас всего пятеро. В это 
число вхожу и я. Кроме  меня, 
будет ещ е один человек, ум е 
ющий работать с фото- и ви
деокамерами, химик, радио
инженер, снабженец. Но будем 
привлекать к работе лабора
тории и студентов. У  нас бу
дут проводиться специальные 
семинары,

Хочу надеяться, что в буду
щ ем  наша лаборатория «пере
растет» в фондовый институт, 
какие есть во многих странах 
мира. Но пока не б удем  за
бегать вперед. Впереди у нас 
большая и нівлегкая работа. 
Н о в ней мож но черпать вдо
хновение, ведь работаем на 
будущее. Уверен, что и от 
нас зависит, каким оно будет.

Михаил
Д Ж И НД Ж И ХАШ ВИЛ И .

с п о р т ,  л  -А

С оп е рн ик и
и з в е с т н ы
БЕРН. (ТАСС). Ж еребьевка, 

состоявш аяся в штаб-квартире 
Европейского союза футболь
ных ассоциаций (УЕФ А) а Ц ю 
рихе, определила соперников 
советских команд во втором 
круге розыгрыш ей европей
ских кубковых турниров

Кубок У Е Ф А  (первыми наз
ван ы  хозяева поля в первом 
матче): «Кельн» (ФРГ)— «Спар
так» (Москва), «Црвена звез
да» (Ю гославия) —  «Жальги- 
рис» (Вильнюс), «Динамо» (Ки
ев) —  «Банник» (Чехослова
кия), «Штутгарт» (ФРГ) —  «Зе
нит» (Ленинград).

Кубок чемпионов: «Днепр» 
(Днепропетровск) —  «Тироль» 
(Австрия).

Кубок обладателей кубков: 
«Торпедо» (Москва) —  «Грас- 
схопперс» (Швейцария).

Первые матчи пройдут 18 
октября, а ответные встречи—  
1 ноября.

П о г о д а

« З О Л О Т А Я  О СЕНЬ» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Октябрь был у  римлян восьмым месяцем ь году и пото
му назывался «октябрь» (от латинского слова «окто» во
семь). Древнерусское название октября —  листопад.

По климатическим данным, 
средняя месячная температу
ра воздуха в низменных райо
нах Западной Грузии в октяб
ре  колеблется от 13 д о  17 
градусов, в Картлийской рав
нине, Кахети и в большинстве 
горных районов республики—  
от 11 до 13 градусов, а в вы
сокогорны х —  в пределах 
3— 9 градусов. Абсолю тные 
максимумы  температуры воз
духа в низменных районах д о 
стигают 30— 33 градусов, аб 
солютные минимумы  в низ
менных районах Западной Гру 
зии снижаются до  3-х гра
дусов мороза, в Картлийской 
равнине и Кахети —  до 1— 7 
градусов мороза.

М есячное количество осад 
ков в Западной Грузии колеб
лется в пределах 100— 200 мм. 
За исключением ю жной части 
прибрежного района, где оно 
составляет 270— 300 мм, на 
больш ей части территории В о 

сточной Грузии —  от 30 до 
90 мм.

В октябре в нашей респуб 
лике продолжается «золотая 
осень»: идет уборка урожая, 
в разгаре другие сельско
хозяйственные работы. По дол
госрочному прогнозу Грузин
ского гидрометцентра, в ок
тябре текущ его года средняя 
месячная температура возду
ха в низменных районах За 
падной Грузии достигнет 13— 16 
градусов, в Картлийской рав
нине и Кахети —  11— 14, в 
горных районах —  8— 12, в 
высокогорных —  5— 8 градусов. 
Во второй половине месяца в 
отдельные дни возмож но по 
нижение температуры  ночью 
в низменных районах Запад
ной Грузии до  2— 7, в Карт- 
ли и Кахети —  до  0— 4 граду
сов (в Ш ида Картли, в райо
нах Ш ираки— Элдари до 0, — 3 
градусов), в большинстве го р 
ных районов республики до  
— 2, — 7 градусов.

Снижение температуры не 
сколько ухудш ит условия для 
развития цитрусовых, созре 
вания винограда и фруктов. 
О ж идаемы е заморозки  в Ш и
да Картли будут также небла
гоприятными для теплолюби
вых овощ ных культур, так как 
в это время холода ожидают
ся и в горных районах ре с
публики. Целесообразно по
этому ускорение сбора кар
тофеля.

М есячное количество осад 
ков на больш ей части терри
тории Грузии ожидается м ень
ше среднего многолетнего ко
личества, водность на реках 
Грузии будет соответствовать 
норме.

Николай БЕРАДЗЕ, 
начальник Гидром етеоро 
логического центра име 
ни В. П. Ломииадэе.

Р е д а к т о р

И О С Е Л И А Н И .

П О К А З Ы В А Е Т
Т Б И Л И С И

ПОНЕДЕЛЬНИК. 2 ОКТЯБРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
15.50 — Информационный вы
пуск. 16.00 — Курс экономи
ки. 16.30 — Грузинский доку
ментальный телефильм «Хвала 
деснице». 17.00 — У  истоков 
творческого пути (повторно)
18.00 — Для школьников. Ис
тория Грузии. 18.30 — Коло
кол знания. 19.20 — Объявле
ния. 19.25 — Международный 
дневник. 20.00 — Моамбе
20.35 — Концерт. 21.00 — А к . 
туальное интервью (М). 21.20 — 
Новый сезон в театре им. 
К. Марджанишвили. 22.00 — 
Время. 22.40 — По оператив
ным сводкам. МВД СССР сооб
щает... (М). 22.50 — Ленинград* 
ский балет в Тбилиси.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
16.35 — Грузинский многосе
рийный художественный теле
фильм «Берега». 5-я и 6-я се. 
рии. 18.45 — Художественный 
фильм «Долгий путь в школу».
20.00 -  Моамбе. 20.35 -  Ху 
дожественньій фильм «Шанта
жист*.

ВТОРНИК, 3 ОКТЯБРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
13.00 — В полдень. 13.50 — 
Атлетизм. 15.50 — Информа
ционный выпуск. 16.00 — Теле
курс. Грузинский язык. 16.30 — 
Грузинский документальный те 
лефильм «На репе т и ц и и».
16.50 — Для абитуриентов. Хи 
мия. 17.20 — Грузинский до
кументальный т е л е ф и л ь м  
«Осенний репортаж». 17.40 — 
И з у ч и м  английский язык. 
18.10 — Телеилуб книголюбов.
18.50 — Объявления. 19.00 — 
Для школьников. Родины слав
ные сыны. Ш. Амиранашви- 
ли. 19.45 — Дзилиспирули.
20.00 — Моамбе. 20.35 -  Ши
рятся международные контак
ты Грузии. Реконструкция 
городов. 21.20 — За экономи
ческую  независимость Грузии.
22.00 — Время. 22.40 -  А к 
туальное интервью. (М). 22.50— 
Из истории грузинского кино. 
Художественный фильм «Джим 
Ш ванте».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
16.40 — Грузинский многосе. 
рийный художественный теле
фильм «Берега». 7-я серия.
17.40 — Для школьников. Об
ществоведение. 18.25 — Науч
но-популярный фильм «Ски
фы». 18.45 — Короткометраж
ный художественный теле, 
фильм «Обуза». 19.15 — Учи
тельский час. Грузинская лите-

Катура. 20.00— Моамбе. 20.35 — 
оиументальный фильм «По- 

Ко

телефильм «Батуми». 19.00 — 
Альтернативный час. 19.45 —
Дзилиспирули. 20.00 — Моам. 
бе. 20.35 — День письма
20.45 — Баскетбол. Чемпионат 
СССР: «Динамо» (Тбилиси) — 

О. 21.30 -  
й . муэмки

весть о  м арш але Коневе».

СРЕД А , 4 ОКТЯБРЯ

ПО П ЕРВ О Й  П Р О ГР А М М Е
13.00 — В полдень. 13.50 — 
Для ш кольников . О сновы  Со 
ветско го  го сударства  и права. 
15.50 — И нф орм ационны й  вы 
пуск . 16.00 — Телекурс. М ате
матика . 16.30 — М еж дународ 
ны й  дневник  (повт о р  н о).
17.05 — Гр узи н ски й  д окум ен . 
тал ьн ы й  телефильм  «Нелли Са- 
ладзе». 17.25 — И зучим  немец
кий  язы к. 17.55 — М ульт
ф ильм . 18.15 — Для ш ко л ьн и 
ков. Д ум ы  о  родном  язы ке  
(Дэда эна). 18.35 — Труд  и о т 
д ы х  (о проблемах домов кул ь 
тур*»). 19.35 — История  гр у 
зи н ской  литературы  (передача 
4 .я). 20.00 — Моамбе. 20.35 -  
Кинож урнал . 20.50 — Б аскет
бол. Ч емпионат СССР : «Дина
мо* (Тбилиси) — «Динамо» 
(М осква). 21.30 — Поет Т. Ца- 
гури я . 22.00 — Время. 22.40 — 
Концерт  X. И глесиаса во  Двор
це спорта  Ц ентрального  с та 
диона  им. В. И. Л енина  (М).

ПО ВТОРОЙ П Р О ГР А М М Е . 
17.15— Х удож ественны й  ф ильм  
«Изабель на лестнице» . 18.20 — 
Для ш кольников . М атематика .
19.05 — К и нож урнал  «Гори
зонт № 47». 19.50— М ультф ильм
20.00 — Баскетбол. Ч емпионат 
СССР : «Динамо» (Тбилиси) — 
«Динамо» (Москва). В  переры . 
ве — К и нож урнал . 21.30 — 
Коротком етраж ны й  худ ож ест 
венны й  телеф ильм  «Огневуш - 
иа • п о скакуш ка» .

ЧЕТВЕРГ, 5 ОКТЯБРЯ

ПО П ЕРВ О Й  П РО ГР А М М Е .
13.00 — В полдень. 13.50 — 
А тлети зм . 14.20 — У чи тельский  
час. О сновы  инф орм атики  и 
вы числительной  техн ики . 15.50 
— И нф орм ационны й  в ы п уск
16.00 — Для абитуриентов . Би
ология. 16.30 — Д окум енталь  
ны й  телеф ильм  «Ветер с  мо 
ря». 17.20 — Для слуш ателей  
телекурса . Г р у зи н ски й  я зы к  и
литература (анализ домашних 
заданий). 17.50 -  Для школь- 
ников. Поет ансамбль «Нана».
18.15 — Наши гости. 18.40 — 
Грузинский документаль н ы й

«Динамо» (Москва;
Концерт к а м е р н о . „
22.00 — Время. 22.46 — . 
альное ин тервью  (М). 2АЗ  
Видео, видео... \

ПО ВТОРОЙ П Р О ГР А М М Е
16.35— Х удож ественны й  ф ильм  
«Амиго  Эрнесто». 17.40 — У ч и 
тельский  час. Р у с с к и й  язы к.
18.25 — П рограм м а  м ульт
ф ильмов. 19.05 — Д окум енталь
ный ф ильм  «М арш ал Блюхер»
20.00 — Баскетбол. Ч емпионат 
СССР : «Динамо» (Тбилиси) — 
«Динамо* (Москва). В  переры 
ве — Кинож урнал . 21.30 — Ко
ротком етраж ны й  худ ож ествен 
ный телеф ильм  «Соколик».

ПЯТНИЦА, 6 ОКТЯБРЯ

ПО П ЕРВ О Й  П Р О ГР А М М Е .
13.00 — В  полдень. 13.50 — 
Телекурс. Ф изика . 15.50 — Ин. 
ф орм ационны й  вы пусн . 16.00— 
И зучим  ф ранцузски й  язы к.
16.30 — Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  
ф ильм  «Дом, в котором  мы...»
17.00 —  Для ш кольников . И с
тория Грузии . 17.30 — Ф анта
зия и ум елы е  р уки . 18.05 — 
Реставратор  Т. О криаш вили
18.25 — Объявления. 18.30 — 
Первенство  Грузии  по ф утбо
лу (обозрение). 19.00 — Для 
молодежи. Позиция. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — К и нож урнал  
«Советская Грузия» . 22.45 — 
На ю билейном вечере Д. Кака- 
бадзе. 22.00 — Время. 22.40 — 
На ю билейном вечере Д. Кана- 
бадзе (продолжение).

ПО ВТОРОЙ П Р О ГР А М М Е .
16.35— Х удож ественны й  ф ильм  
«Солнце в кармане». 17.40 — 
Для ш кольников . Ф и зика . 18.25 
— Д окум ентальны й  ф ильм  «Ис
поведь». 19.35 — Д окум ен таль . 
ны й  телеф ильм  «Дорога че
рез ш есть  рек» . 20.00 — Мо 
амбе. 20.35 — Гр у зи н ски й  х у 
дож ественны й  ф ильм  «Я при 
шел...»

СУББОТА, 7 О К Т і^ Я
і

ПО П ЕРВ О Й  П РО ГР А М М Е .
9.35 — П рограм м а  м ультф и ль
мов. 10.00 — И зучим  груаин- 
сний  я зы к . 10.30 — Атлцгизм .
11.00 — И зучим  русски й 'А Э Ы К .
11.30 — «Я голос ваш!».
A . А хм а то ва  (повторно). 12.25— 
Гр узи н ски й  коротком етраж ны й

, худож еств  е н н ы  й телефильм  
«Сельский ухаж ер» . ,13.00 — 
Пять м инут  поэзии . )3.05 — 
Ф естиваль одной песни . 13.10— 
Для молодеж и. Поет ансамбль 
«Фати» (повторно). 14.20 — 
Пять м инут  поэзии . 14.25 — 
Ф естиваль ба л ьн ы х  танцев,. 
15.50 — И нф орм ационны й  вы 
пуск. 16.00 — Гр у зи н ски й  но. 
ро тком етраж ны й  худ ож ествен 
ны й  телеф ильм  «Яма». 16.25— 
Ф естиваль одной песни. 16.30— 
На страж е  ю ж н ы х  рубежей. 
17.15 — П рограм м а  м ультф и ль 
мов. 17.35 — П отомкам  добрая 
дорога. 18.35 — Л екторий  и с 
кусства . Н идерландское ис
к усство  (передача 2-я). 19.05— 
Л итературная  передача «Чола 
Ломтатядзе» . 19.45 — Д зилис
пирули . 20.00 — “ М оамбе.
20.35 — О бсуж даем  проект 
концепции национального  раз
вития Гр у зи н ско й  С С Р . 21.15— 
Грузин ский  коротком етраж ны й  
худож ественны й  ф ильм  «Ночь» 
(первый показ). 22.00 — Время. 
22.40 — А ктуал ьн ое  и н тервью  
(М). 22.50 — И ллю зион.
I

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 ОКТЯБРЯ

ПО П ЕРВ О Й  П РО ГР А М М Е . 
10.05 — У тренняя  р азвлека . 
тельная  программа. 11.00 —
За эко н ом и че скую  независи 
м ость  Грузии . 11.30 — Прог-
Вамма мультф ильм ов . 12.00 — 

ародное творчество . 12.25 — 
В оскресная  вы ставка . 12.30 — 
Киноаф иш а. 13.00 — В стреча  
с  иомпози  т о р о м  Р . Габич- 
вадзе. 14.05 — В оскресная  вы 
ставка . 14.15 — Телекурс. Гр у 
зи н ски й  я зы к  и литература . 
14.45 — В естник . 15.15 — Во
скресная  вы ставка . 15.20 — 
Тбилиси  и тбилисцы . Тележу^ 
нал. 16.00 — Светлы й  сл<;
B. Гучуа . 16.25 — К ниж ная  
ставка  ■ ярм ар ка  в М оскве.
17.30 — Спортивная  передача 
«45 минут» . 18.20 — Л и тер а тур 
ная передача «Василий Бар
ное*. 19.20 — М оамбе. 20.05— 
Ф утбол . О тборочны й матч . Чем 
пионат мира: сборная ГД Р  — 
сборная С С С Р  (из ГДР). В  пе
реры ве — Д зи ли спи рули . 21.50 
Это  — песня Грузии . 22.00 — 
Время. 22.40 — Театр  и время. 
Один сезон  в  К у таи сско м  те
атре.

« У М

ж

1 о к т я б р я -

Тбилиси
ПО П ЕРВ О Й  П Р О ГР А М М Е .

10.05 — Утренняя  ра звлека 
тельн ая  програм м а. 11.00 — 
За  эко н ом и че скую  независи 
м ость  Грузии . 11.30 — Теле 
ви зионны й  кинозал  для  ю но
ш ества  «Цискара». Гр узин ский  
худ ож ественны й  телеф ильм  «Я 
приш ел» . 12.35 — Киноаф иш а.
13.05 — В оскресная  вы став 
ка. 13.10 — К началу  нового 
учебного  года. 13.40 — М узы 
кальная  почта. 14.40 — Вос
кр е сн ая  вы ставка. 14.45 — 
Вестник . 15.15 — В оскресная  
вы ставка . 15.20 — До и после 
собрания... 15.50 — На страж е 
ю ж н ы х  рубежей. Т ел еж ур 
нал. 16.35 — Эхо. 17.05 — М у 
зы ка л ьн ая  аф иш а. 17.55 — 
«Хвала лозе*. Телавский  м у зы 
кал ьн ы й  ф естиваль. 19.00 — 
Ф утбол . Ч емпионат С С С Р : «Ди« 
намо» (Тбилиси) — «Динамо» 
(М инск). С  тбил и сско го  стадк- 
она «Динамо» им . В. И. Л ени 
на. В  переры ве — 19.45 — 
Д зи лиспи рули . 20.45 — М оам 
бе. 21.20 — Зав тр а— начало но
вого учебного  года. Д иалог с 
м ини стро м  народного  образо 
вания  Гр узин ско й  С С Р  Г. Ену- 
иидзе. 22.00 — Время. 22.40 — 
Это  — песня Грузии ! 22.45 — 
Народное творчество . 304-я 
комната .

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е 

9.15 — Ритмическая гимнасти
ка. 9.45 — Тираж «Спортлото*.
10.00 — «С утра пораньше!».
11.00 — «Служу Советскому 
Союзу!». 12.00 — «Утренняя 
почта». 12.30 — «Вокруг све
та*. Альманах. 13.30 — В мире

ска зо к  и приклю чений . «Осе 
ний подарок феи». Худож ес 
венны й  ф ильм . 1Д.00 — М 
зы ка льн ы й  киоск . 15.30
Йень о тк р ы ты х  дверей . 16.15 

ул ьтиплииационны е  ф ильм  
16.30 — «Китай: ты сячелетия  
годы*. К инопрограм м а . 17.30 
«Радуга». К и тай ски й  иаро 
ны й  танец  «Янге». 18.00 
С ельски й  час. 19.00 — Межд 
народная панорама . 19.45 
Поет и танцуе т  молодосі
20.00 — Бокс. Ч ем пи онат  м 
ра. Ф инал . 22.00 — Врем 
22.55 — М у зы ка  в эф ире . Сг 
циальны й  в ы п у ск  к  Между» 
родном у д ню  м у зы ки . Час 
1-я. 23.55 — Ф утбольное  обе 
рение. 00.25 — М у зы ка  в эф 
ре. Ч асть  2-я.

ПО ВТОРОЙ  П РО ГР А М М
9.00 — На за р яд ку  становис 
9.20 — «Последняя встреч: 
Т елевизионны й  худож естве 
ный ф ильм  (ГДР). Ю .45 -  И
Йодны е мелодии. 11.00 

ремьера д о кум ен таль  н о , 
ф ильм а «Земля неизвестна !
12.00 — Новости. 12.10 — Ге 
телерадио Э стон ской  СС 
М. М усор гский . «Хованщ  
на*. Ф и льм  - сп е ктакль . 15.10 
«Твой сы н , Земля» . 3-я и і 
серии . 17.25— «Советские  не 
цы: от эм и грации  к  «возро 
дению» (Оренбург). 18.00 — I1 
вости. 18.10 — Чем пион  
С Ш А  по баскетболу среди  п; 
ф ессионалов Н Б А . 19.10 
П ремьера  м ультф и льм а  «Бу 
против небесны х чертого  
(КНР). 20.55 -  «За беэоп: 
ность  движ ения» . 21.00 
«Спокойной ночи , м алы ш и  
21.15 — Если  вам  за... 22.00 
Время. 22.55 — « Р а зм ах  ир 
льев». Худ ож ественны й  филь 
00.25 — Это  волнует м» 
00.40 — Волейбол. Чемпион 
Европы . М уж чи ны . Ф инал.
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